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MERCEDES BENÍTEZ  

SEVILLA  

C
uado llegan las elecciones, los 
políticos no paran de prome-
ter, pero muchos de esos com-
promisos se los lleva el vien-

to y no se cumplen. Siendo Sevilla una 
de las plazas más deseadas también 
en las elecciones autonómicas del 19-
J hay propuestas que se repiten cícli-
camente. El metro, la S-40, o la Ciudad 
de la Justicia son algunas de ellas. 

El PP 

El partido que gobierna en Andalucía 
desde hace cuatro años lleva la línea 3 
del metro (que en los últimos meses se 
ha convertido en el monotema), entre 
sus prioridades. En infraestructuras 
quiere terminar el Plan de Transporte 
del Área Metropolitana de Sevilla y «pe-

learán» por la culminación de la SE-40 
frente el Gobierno central para que se 
den respuestas «viables y serias» tras 
descartar los túneles. También conti-
nuará con el estudio para construir la 
conexión ferroviaria de Santa Justa con 
el aeropuerto y pedirá al Ejecutivo de 
Sánchez la mejora de la línea de Alta 
Velocidad Sevilla-Huelva-Algarve. 

Los populares se comprometen a 
mejorar estaciones como la de Plaza 
de Armas o el intercambiador de Le-
brija y otras infraestructuras como el 
área logística de Majarabique, el im-
pulso a las obras en el Puerto de Gel-
ves y actuaciones en edificios como la 
finalización de la rehabilitación del 
Ayuntamiento de Écija. También ha-
blan de culminar la Ciudad de la Jus-
ticia en Palmas Altas.  

En materia sanitaria tienen una lar-
ga lista de propuestas entre las que in-

cluyen el pleno funcionamiento del 
Hospital Militar, el nuevo Hospital de 
la Mujer adscrito al Virgen Macarena 
en el nuevo Hospital Macarena Cartu-
ja de Sevilla o el nuevo Hospital de Día 
Oncológico del Macarena. Y prevén un 
gran número de reformas en las urgen-
cias del Virgen del Rocío y del Virgen 
del Valme y en otros centros de la pro-
vincia como el de Morón, el de La Mer-
ced de Osuna, o el de Lebrija en el que 
prevén hacer hasta un helipuerto. 

El PP garantiza seis centros de sa-
lud: Almadén de la Plata, Utrera Sur, 
El Cuervo, Santiponce, Los Molares, 
en El Cerro y Camilo José Cela en Se-
villa, o en el antiguo Equipo Quirúrgi-
co. Y anuncia reformas y ampliacio-
nes en más de 20 municipios como Pi-
las, Pruna, Tomares, El Coronil, 
Villanueva del Ariscal o Virgen de Áfri-
ca en Sevilla.  En cultura, afirma que 
culminarán las obras de las Reales Ata-
razanas, y que recuperará el Pabellón 
del siglo XV, así como la sala Santa Inés, 
donde abrirá la exposición temporal 
durante el tiempo que duren las obras 
del Museo Arqueológico. 

El PSOE 

El PSOE también tiene una buena lis-
ta de propuestas entre las que desta-
ca la promesa del candidato Juan Es-
padas de desarrollar las líneas 3 y 2 del 
metro o la mejora del cercanías y el 

Metro, hospitales, árboles... las 
promesas electorales para Sevilla

∑ Los candidatos proponen reducir la 
espera para el médico, bajar la ratio o 
el retorno de los jóvenes del extranjero  

∑ Algunos de los compromisos políticos 
llevan varias legislaturas repitiéndose 
sin acabar de llevarse a la práctica

Culminar la Ciudad de la 
Justicia, más colegios y 
centros de salud o el 
tranvía de Alcalá aparecen 
en todos los programasD
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área metropolitana acabando de po-

ner en funcionamiento el tranvía de 

Alcalá. «Avanzaremos en las obras de 

la SE-40 y en la conexión entre la es-

tación de Santa Justa y el aeropuerto», 

promete el exalcalde de Sevilla.  

Los socialistas garantizan ayudas 

a la adquisicion de la primera vivien-

da y que la espera para una cita médi-

ca de Atención Primaria sea como má-

ximo de 48 horas, así como un plan de 

choque para reducir las listas de espe-

ra que cifran en más de 15.000 sevilla-

nos. También aspiran a recuperar los  

‘Chare’ como referentes sanitarios co-

marcales. además de convertir el hos-

pital de Bormujos en un centro cien 

por cien público. Prometen una baja-

da de la ratio para que no haya más de 

20 alumnos por aula. Y plantarán 

500.000 árboles en cuatro años. 

Ciudadanos 

La formación naranja presume de que 

su «mejor programa» es su experien-

cia en el Gobierno andaluz y las refor-

mas que dice haber llevado a cabo en 

empleo, educación, políticas sociales 

o regeneración democrática. Por ello, 

su objetivo son los proyectos que «se 

le negaron a Sevilla» en 37 años de ges-

tión del PSOE. Así, dicen que «harán 

realidad» la Ciudad de la Justicia en la 

próxima legislatura una vez adquirida 

la propiedad de los terernos en Palmas 

Altas. También, completar la línea de 

metro con el inicio de las obras de la 

línea 3 y el proyecto de la 2 y el desblo-

queo del tranvía de Alcalá de Guadaí-

ra. En materia educativa hablan de un 

plan de actuaciones de construcción o 

ampliación en 20 centros educativos 

atendiendo a demandas históricas.   

Vox 

En Vox prometen el impulso de infraes-

tructuras para llevar «agua en abun-

dancia» a la provincia porque estiman 

que en 2022 se han perdido 1.000 mi-

llones en el sector del arroz. Por ello 

quieren impulsar un Plan Hidrológi-

co Nacional que lleve el agua a cada 

rincón. En infraestucturas quieren re-

visar los proyectos de las líneas 2 y 4 

del metro para completar la red y es-

tudiará conectar la 1 y la 2 y extender-

la hasta Camas. En Sanidad, proponen 

nuevos centros de salud en zonas ru-

rales y desfavorecidas y establecer un 

número centros de atención primaria  

para garantizar que todos los sevilla-

nos sean atendidos en condiciones de 

igualdad. También una oferta de con-

curso de traslado abierto de forma per-
manente para médicos y enfermeras, 

premiando la cobertura en zonas di-

fíciles 

Por Andalucía 

Por Andalucía tiene una batería de ini-

ciativas ente las que destaca un plan 

de empleo joven en la provincia para 

que regresen los jóvenes del extranje-

ro. También, una gestión única del agua 

en la provincia con la fusión de las em-

presas Emasesa, Aljarafesa y Aguas 

del Huéznar en un consorcio o más 

fuentes en las plazas públicas. En cuan-

to a la movilidad tienen la filosofía de 

los «Veinte minutos» para que haya 

«células de transporte» en los barrios 

y se pueda ir andando en 20 minutos 

a todos los sitios.  

Adelante Andalucía  

Recuperar la gestión directa por la Jun-

ta de Andalucía de la Confederación 

Hidrográfica del Guadalquivir (CHG), 

desarrollar y mantener la industria ae-

ronáutica como fuente de generación 

de empleo son algunas de sus ideas 

que también se completan con susti-

tuir los coches por trasportes públi-

cos fomentando el tren de cercanías o 

la reducción de la jornada semanal a 

32 horas. Solo falta que los políticos 

cumplan esas promesas.

Contra la sequía  

El PP plantea otra serie de ideas 
como ayudas al arte sacro o el 
impulso a la candidatura de Itálica a 
Patrimonio Mundial. También se 
plantean obras de abastecimiento 
en Burguillos, Sierra Sur, Isla Mayor, 
Écija y otras localidades y un plan de 
mejora de caminos rurales en más 
de 40 municipios. Asimismo, hay 
proyectos para mejorar y moderni-
zar las oficinas comarcales agrarias. 

Un gran centro logístico   

Convertir Sevilla y su zona de 
influencia en un gran centro 
logístico y un plan de primera 
oportunidad para el empleo joven 
en la provincia y planes anuales 
para cada municipio son ideas del 
PSOE. En materia de digitalización 
quieren que el 5G llegue a cada 
rincón de la provincia.  

Nuevos colegios 

La formación naranja anuncia 
nuevos centros educativos en Dos 
Hermanas, La Algaba, Tomares y  
Alcalá de Guadaíra o la ampliación 
de institutos de Los Palacios y 
Pilas o en Alanís. A todo ello se 
suma un plan de bioclimatización 
de más de 120 centros escolares. 

Que los jóvenes regresen  

Vox habla de defender los produc-
tos locales frente a la burocracia y 

la competencia extranjera para 
evitar competencia con los precios 
de las naranjas de Sudáfrica, que 
llegan a España con precios mucho 
más bajos. También quieren 
mejorar las condiciones laborales 
de los sanitarios para «animar a los 
jóvenes sevillanos» a regresar a su 
tierra. Y les «urge» la SE-40. 
 
Vías ciclistas completas 
  
Por Andalucía reivindica mayores 
inversiones en el tren Cercanías, y 
reducir las inversiones en el AVE, 
que no tiene objetivos sociales. 
También apuesta por cubrir toda la 
provincia con vías ciclistas comple-
tas y la recuperación de las vías 
verdes de la minería. En concreto, 
las vías de las minas de Sierra 
Morena con final en San Juan de 
Aznalfarache y las vías verdes de 
Camas a Minas de Cala, la de Castillo 
las Guardas y la de Aznalcóllar. 

Alquiler asequible  

La incorporación del cien por cien 
de las viviendas de la que es titular 
el Sareb en Sevilla (más de 600 
entre viviendas y obra en curso) 
para formar parte del parque 
público de vivienda de la Junta de 
Andalucía en régimen de alquiler 
asequible o social es una idea de 
Adelante Andalucía. También 
quiere bajar la ratio en Infantil y 
Primaria a 15 alumnos, en ESO a 20  
y Bachillerato, a 25.

OTRAS PROPUESTAS 
Completar la red de metro 

es una de las promesas 
comunes en todos los 

partidos  // ABC
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
spaña bien podría ser una isla 
si de lo que hablamos es de re-
valorización de pensiones. A 
diferencia del resto de las 

grandes economías europeas en nues-
tro país la nómina de los casi diez mi-
llones de jubilados está ligada solo al 
IPC, lo que anticipa para este año una 
factura millonaria por la espiral de los 
precios en un momento en el que Es-
paña está a la espera de recibir el se-
gundo pago de los fondos europeos y 
el más elevado, 12.000 millones.  

Las autoridades comunitarias no 
ven problemas para que España reci-
ba estas cantidades, pero antes el Eje-
cutivo deberá convencer a los técni-
cos europeos de sus reformas, es-
pecialmente de la de pensiones, y 
de unos cambios que generan du-
das y recelos. No gusta la explo-
siva factura de más de 10.000 mi-
llones que supondrá el compro-
miso de ligar las nóminas a los 
precios en un contexto de gran debi-
lidad económica, ni convence tampo-
co el nuevo mecanismo intergenera-
cional planteado por el ministro José 
Luis Escrivá, una fórmula impositiva 
que ha sustituido al Factor de Soste-
nibilidad y dejado al sistema sin nin-
gún mecanismo de ajuste del gasto a 
las puertas de la llegada de los ‘boo-
mers’. 

En este punto, el titular de la Segu-
ridad Social va a tener que persuadir 
a Europa de que España podrá afron-
tar este desembolso extra en jubilacio-
nes sin comprometer las finanzas pú-
blicas, en un escenario en el que  el PIB 
de España, según las proyecciones ac-
tualizadas por la Comisión Europea, 

España se desmarca de 
Europa con pensiones 
ligadas solo al IPC y pone 
en riesgo los fondos 

∑ Bruselas desconfía de la indexación  
en un momento en el que debe dar vía 
libre al segundo pago de 12.000 
millones solicitado por el Gobierno 

∑ Sánchez tiene que convencer  
a los técnicos comunitarios de que 
compensará el gasto extra  
con impuestos y recortes 

za por la buena marcha del empleo y re-
cuerdan que indexar las pensiones a los 
precios fue aprobado de forma mayori-
taria por el Pacto de Toledo. Por todo 
ello, Escrivá mantiene la hoja de ruta y 
argumenta que el IPC seguirá siendo la 
referencia para las revalorizaciones, ha-
ciendo así oídos sordos a la corriente 
contraria de expertos y del Banco de Es-
paña. 

«Esta cuestión está generando un 
debate totalmente interesado» con 
aproximaciones «muy cortoplacistas», 
que solo están mirando los gastos de 
la Seguridad Social, pero no los ingre-
sos», dijo el ministro que, para conven-
cer a Europa de la sostenibilidad de las 

pensiones, ha trazado un 
camino en el que figura un 

nuevo sistema de cotización 
para los autónomos según in-

gresos reales, una triple subida 
de impuestos al empleo para las ren-

tas más altas y el compromiso adqui-
rido con Bruselas de aumentar los años 
que se tienen en cuenta para calcular 
la pensión, una de las medidas más efi-
caces para recortar gasto. 

A la espera de que España detalle 
estos compromisos, la preocupación 
es máxima en Europa, dado que el sis-
tema público español no tiene en es-
tos momentos ni un solo mecanismo 
amortiguador del gasto tras la supre-
sión del Índice de Revalorización, fór-
mula que limitaba las subidas al 0,25% 
en tiempos de crisis, y del Factor de 
Sostenibilidad, que unía las subidas a 
la esperanza de vida. Para mayor in-
tranquilidad, España es, entre las gran-
des economías de euro, la única que 
liga las pensiones solo al IPC.  

¿Cómo se revalorizan las pensiones 
en Europa? Los principales países eu-
ropeos cuentan con distintas fórmu-
las para revisar las pensiones cada año, 
que están vinculadas, en la mayoría de 
los casos, a la evolución de la inflación, 

como ocurre en España. La diferen-
cia es que también introducen otros 

elementos para subir las nóminas, 
como el PIB, la evolución de los 
salarios, o factores de corrección 

diversos que pueden acabar limitan-
do las alzas. En esta situación hay diez 
países en la UE: Bélgica, Francia, Hun-
gría, Italia, Eslovaquia, Grecia, Países 
Bajos, Austria, Portugal y España, aun-
que en nuestro caso no hay ajuste nin-
guno del gasto en estos momentos. Otro 
grupo de siete estados (Dinamarca, 
Suecia, Alemania, Luxemburgo, Litua-
nia, Irlanda y Letonia) vinculan las re-
valorizaciones, en mayor o menor me-
dida, a las subidas salariales. Y un ter-
cer grupo –formado por Estonia, 
Eslovenia, República Checa, Finlandia 
y Polonia– tiene en marcha fórmulas 
mixtas entre precios y salarios. La es-
peranza de vida es clave para determi-
nar las revalorizaciones en muchos de 
estos países. 

En España, el Ejecutivo volvió a vin-
cular la revalorización de las pensio-
nes al IPC por ley el año pasado tras 
un acuerdo en el diálogo social y el 
respaldo del Parlamento. La indexa-
ción que se diseñó en un momento en 
el que todavía no se preveían las ta-
sas de inflación que se han termina-

Europa recela de la subida 
de cotizaciones sociales 
que se aplicará en diez 
años para sustituir al 
Factor de Sostenibilidad

crecerá un 4% en 2022 y 
un 3,4% en 2023. Bruselas 

ha sido concluyente y ase-
gura que estos recortes fren-

te a las previsiones del pasa-
do febrero, de 1,6 puntos y de 

un punto respectivamente, ha-
rían que nuestro país no recu-

perase los niveles previos a la pande-
mia hasta mediados del ejercicio pró-
ximo. 

 La autoridad europea ha alertado de 
que el alto nivel de deuda se mantendrá 
por encima del 113% del PIB en el corto 
plazo y de que el gasto público no baja-
rá del 3% hasta 2025 y, aunque recono-
ce el vigor de los ingresos, apunta un 
factor desestabilizante: las pensiones y 
su indexación al IPC, teniendo en cuen-
ta su estimación de una inflación del 
entorno del 6,3% para este ejercicio, lo 
que implicaría un gran golpe en las fi-
nanzas de la Seguridad Social.  

Desde el Gobierno se insiste en que 
los ingresos del sistema crecen con fuer-
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do alcanzando este año. Ahora, la cri-

sis de precios provocará un gasto ré-

cord en pensiones. Casas de análisis 
y expertos sitúan la inflación media 

en 2022 entre el 6 y el 7,5%. Teniendo 

en cuenta que cada punto de inflación 

costará a las arcas públicas unos 1.500 

millones, la factura total para el sis-

tema escalará por encima de los 10.000 

millones. De confirmarse este esce-

nario la partida de las pensiones vol-

verá a ser la más elevada del Presu-

puesto, con un gasto que escalaría al 

récord de 180.000 millones, una cifra 

inédita en el escenario de la Seguri-

dad Social. 

Cotizaciones como filón 
La situación obliga, por lo tanto, a to-

mar medidas por el lado del gasto o por 

el de los ingresos, teniendo en cuenta 

las previsiones que apuntan a un incre-

mento de la partida de pensiones del 

8,8% para el próximo año. Como ya in-

formó ABC, para hacer frente a esta es-

calada el Gobierno está armando una 

subida de las bases máximas de coti-

zación para los próximos años que con-

tribuirá a reflotar las arcas del Estado, 

medidas todas ellas que rechaza de pla-

no la CEOE. Desde 2023 cohabitarán 

hasta tres alzas simultáneas del tope 

máximo sobre el que se cotiza a la Se-

guridad Social y que en 2022 se sitúa 

en los 4.139,4 euros mensuales. La pri-
mera de las vías por la cual se elevará 

desde el próximo 2023 la cotización de 

los sueldos más elevados es el meca-

nismo de equidad intergeneracional 

(MEI), que incorpora un incremento de 

la cuota empresarial del 0,6% entre 2023 

y 2032. 

La segunda vía es el destope de co-

tizaciones, que debe ser negociado en 

el diálogo social antes de diciembre, y 

que podría materializarse en, al menos, 

un nuevo tramo de hasta 60.000 euros, 

desde los 49.000 actuales. Y la última 

subida sería fruto de la actualización 

de las bases máximas. 

Más años para el cálculo 
De forma paralela, el Ejecutivo se ha 

comprometido con Bruselas a «modi-

ficar» los años que se tienen en cuen-

ta para el cálculo de la pensión, una 

medida de ajuste que, de no ir acom-

pañado de otras medidas, supondría 

un recorte de la mayoría de las nue-

vas pensiones y, en consecuencia, un 

menor gasto en términos de PIB, que 

es lo que pide Bruselas a España en el 

medio y largo plazo para asegurar la 

sostenibilidad de sistema.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

La aceituna de mesa vuelve a quedar, 

por el momento, fuera de las ayudas 

acopladas en la nueva PAC. El sorpre-

sivo anuncio del ministro de Agricul-

tura, Luis Planas, de que el olivar tra-

dicional contaría con una ayuda aco-

plada, —desestimando  la propuesta 

de un programa sectorial para este cul-

tivo, tal y como se recogía inicialmen-
te en el documento del Plan Estraté-

gico enviado el pasado diciembre a 

Bruselas—, hizo resurgir cierto opti-

mismo en el sector del verdeo. 

Sin embargo, una vez que se han co-

nocido los requisitos establecidos por 

el Ministerio en el último documento 

de trabajo, la aceituna de mesa «no en-

traría como sector elegible», apunta 

el secretario general de Asaja Sevilla, 

Eduardo Martín. 

Así, para poder acceder a la «ayuda 

asociada al olivar con dificultades es-

pecíficas y alto valor medioambien-

tal», tal y como la ha denominado el 

Ministerio, los titulares deberán tener 

sus explotaciones olivareras declara-

da en la PAC en los años 2018, 2019 o 

2020. Además, las plantaciones deben 

tener más de 10 años y cumplir una 

superficie mínima por parcela. El prin-

cipal escollo está en la densidad de ár-

boles por hectárea, ya que la propues-

ta del Ministerio es contar con una 

densidad de plantación mínima de 30 

árboles por hectárea y máxima de has-

ta 80 árboles, y/o una pendiente me-

dia superior o igual al 25%. 

Además, limita el acceso únicamen-

te al olivar de secano, cuando «al me-

nos el 40% de la superficie de aceituna 

de mesa se cultiva en regadío». Por tan-

to «esta ayuda es totalmente inadecua-

da, porque va a dejar fuera a muchísi-

mo olivar tradicional», apunta Martín 

Se trata de un planteamiento técni-

co «totalmente erróneo», destaca el se-

cretario general de Asaja Sevilla, que es 

incluso «más restrictivo que el que con-

templaba el programa sectorial inicial».  

Así, Eduardo Martín explica que «el 

programa sectorial recogía un marco 

para el olivar de almazara  de 140 oli-

vos por hectárea y /o una pendiente 

del 20%». Asaja alegó que eso era in-

suficiente, y propuso una densidad de 

∑ Los criterios fijados 
por el Ministerio 
impiden acceder al 
olivar de verdeo

La aceituna de mesa se queda 
fuera de las ayudas acopladas

Recogida de la aceituna en un olivar de Montilla, en la provincia de Córdoba  // ABC

180 árboles y una pendiente del 10%. 

Para el olivar de mesa, el programa 

proponía no tener en cuenta la pen-

diente pero sí 210 árboles por hectá-

rea. Esta medida también fue alegada 

por la patronal agraria, pidiendo que 

la densidad se incrementara «a 225 ár-

boles por hectárea».  

Ahora, la propuesta de ayuda aco-

plada contempla una densidad máxi-

ma de 80 árboles por hectárea y/o una 

pendiente del 25%, por lo que «son va-

lores poco realistas», enfatiza el secre-

tario general de Asaja Sevilla. Y es que 

con estos requisitos, sólo podrían ac-

ceder plantaciones olivareras «con un 

marco de 12,5 x 10, lo que está fuera de 

lo normal». 

Esta propuesta también ha sido 

criticada desde el sector del olivar de 

almazara, ya que «hay olivares cen-

tenarios, e incluso milenarios, que se 

quedarían fuera de esas ayudas». Y 

es que el marco tradicional del olivar 

en Jaén está entorno a los 100 árbo-
les,  «y su riesgo de abandono  y su li-

mitación específica es igual a la de un 

olivar con  80 árboles por hectárea». 

Por ello, tanto Asaja y COAG como Co-

operativas Agro-Alimentarias coin-

ciden en señalar que «esta ayuda no 

ha sido diseñada para defender el oli-

var tradicional jiennense, sino otros 

modelos». 

Sin obstáculos 

Cabe recordar que hasta 2020, la acei-

tuna de mesa no podía recibir ayudas 

acopladas de la PAC, debido a un error 

histórico incluido en los reglamentos 

comunitarios en los que se citaba al acei-

te de oliva en lugar de al olivar, impi-

diendo de este modo que el sector del 

verdeo pudiera optar a estas ayudas.  

Sin embargo, en esta reforma este 

error se había corregido, y e l propio Mi-

nisterio se felicitó por ello, al ser una de-

manda del sector. Por tanto, desde el 

inicio de las negociaciones de la PAC, 

Andalucía estaba pidiendo una ayuda 

para el sector de la aceituna en el Plan 

Estratégico.  

Asaja Sevilla lamenta que se deje per-

der esta oportunidad, cuando «la acei-

tuna de mesa es un sector con muchas 

dificultades específicas», aludiendo así 

al nombre de la nueva ayuda.  

Y es que el sector arrastra desde hace 

muchos años un problema de rentabi-

lidad, «que ha llevado a arrancar 15.000 

hectáreas de olivar de verdeo en la úl-
tima década, fundamentalmente de las 

variedades manzanillo y gordal» ante 

dificultades en su «reconversión a una 

recolección mecanizada que permita 

ahorrar costes», pues «más del 60% de 

los costes del cultivo se debe a la mano 

de obra necesaria para recolectar las 

aceitunas», apunta Eduardo Martín. 

Otra de las críticas respecto a la pro-

puesta del Ministerio es el escaso pre-

supuesto con que contarán las ayudas 

al olivar, pues si el programa sectorial 

estaba dotado con 30 millones, la nue-

va ayuda se quedará «con 27,59 millo-

nes de euros». 

Por tanto, y según las cuentas de la 

Junta, contando unas 580.000 hectáreas 

de olivar, «la ayuda no llegaría a más de 

50 euros por hectárea».

El verdeo es un cultivo muy 
social, pues genera 1,9 
millones de jornales en 
Andalucía, por lo que habría 
que «cuidarlo en la PAC»
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

S
i la primera parte de la campa-

ña fue mala, la segunda (que se 

da prácticamente por cerrada) 

ha sido peor si cabe. Las plan-

taciones de cítricos siguen teniendo 

más carga de lo normal para estas fe-

chas. A esto se une el retraso en la re-

colección debido a la falta de deman-

da, lo que, unido a las altas tempera-

turas, está haciendo madurar la fruta 

más rápidamente, por lo que termina 

cayéndose al suelo. 

Es la situación que ha vivido Anto-

nio Barrera, citricultor que gestiona 

una finca familiar de cien hectáreas 

en Cantillana, y lleva aparte dos explo-

taciones más en arrendamiento, cul-

tivando distintas variedades de naran-

jas, mandarinas y pomelos. 

«Es un verdadero desastre. Después 

de un año entero de trabajo, cumplien-

do rigurosas normativas y haciendo 

frente a la disparatada subida de la ener-
gía, los combustibles y los fitosanita-

rios, nos encontramos con que nuestra 

fruta no se vende y tenemos que dejar-

la que se pudra en el suelo», denuncia. 

«Para colmo, tenemos que gastar dine-

ro en tratar esa fruta caída, pensando 

en la próxima cosecha, ya que hay pla-

gas que atacan a la fruta madura —como 

la ceratitis o mosca de la fruta—, pues 

el insecto se queda ahí y al año que vie-

ne podría atacar a otras variedades cer-

canas», lamenta, resaltando que «es la 

peor campaña en años». 

Como Antonio, son bastante los agri-

cultores con variedades de naranja Lane 

Late y Valencia Late todavía esperando 

en el árbol, pues «lo normal es que en 

junio ya hayamos terminado la recolec-

ción, pero este año terminaremos entre 

mediados de junio y principios de ju-

lio». Queda por ver qué salida tiene y a 

qué precios se coloca esta última fruta. 

El Observatorio de Precios y Mer-

cados de la Junta de Andalucía, en su 

último informe, constata que «los al-

macenes encuentran dificultades para 

cerrar operaciones», por lo que «la de-

manda de cítricos permanece ralenti-

zada a pesar del descenso continuado 

de las cotizaciones». 

Y es que el precio de la naranja se ven-

de un 63,2% más barato respecto a la 

media 2016-2021, y lo mismo ocurre con 

la mandarina y el limón, que cotizan un 

3,8% y un 7,6% por debajo, respectiva-

mente, respecto a la media 2016-2021. 

A pie de campo, Antonio Barrera 

confirma que «la fruta que tiene sali-

da se vende a precios que no cubren 

siquiera los costes de producción», 

pues «variedades que otros años he-

mos vendido a 0,45 euros el kilo, este 

año se pagan a 0,12 euros el kilo». 

El problema es que «la bajada de pre-

cios se concentra sólo en origen, pues 

los precios para el consumidor son 
prácticamente los mismos que los del 

año pasado», denuncia por su parte Ri-

cardo Serra, citricultor y presidente de 

Asaja Sevilla. Así, cuando el precio de 

un kilo de naranjas en origen ha esta-

do entre 0,10 y 0,12 euros el kilo, en la 

tienda o el supermercado ha alcanza-

do un valor entre 1 y 2 euros, depen-

diendo del establecimiento, lo que su-

pone «hasta un 200% más caro». 

Pérdidas económicas 
Los precios percibidos en origen por 

los agricultores han sido muy bajos y  

en muchas de las variedades tardías se 

han pagado cotizaciones ridículas. De 

hecho, «los productores andaluces de 

cítricos han experimentado un descen-

so de los ingresos brutos en esta cam-
paña 2021-2022 del 24% sobre la cam-

paña anterior, lo que supone una cifra 

de 174 millones de euros menos», se-

gún el balance efectuado por la organi-

zación Unión de Uniones con informa-

ción de todas las zonas productoras an-

daluzas. Los ingresos brutos de esta 

campaña han sido de 544 millones de 

euros por los 718 de la pasada. 

Andalucía representa el 36% de la 

producción citrícola española. Pero, a 

nivel nacional, los citricultores han 

perdido 618 millones de euros en esta 

campaña respecto a la anterior, al ha-

ber descendido los ingresos brutos de 

los agricultores un 26%. 

Por grupos citrícolas, el mayor des-

censo en la renta, con un 58%, corres-

ponde al grupo de naranjas (sobre 
todo del tipo Navel: Navelina y Lane 

Late), con un descenso de 361,4 mi-

llones de euros, seguido del grupo de 

mandarinas con 243,6 millones de eu-

ros menos. Los limones pierden unos 

13 millones de euros. En pomelos, por 

el contrario, se produce un aumento 

de ingresos de poco menos de 1,4 mi-

llones de euros como consecuencia 

de una mayor producción y un ma-

yor precio, según Unión de Uniones. 

La campaña 
La producción nacional de cítricos se 

estima en 6,7 millones de toneladas, por 

debajo de la pasada campaña y de la 

media de las cinco últimas, con caídas 

productivas en la Comunidad Valen-

ciana y Cataluña. Por el contrario, en 

Andalucía, con 2,4 millones de tonela-

∑ La falta de demanda retrasa la 
recolección y las altas temperaturas 
aceleran la maduración de la fruta en el 
árbol, que acaba caída en el suelo 

∑  Los precios se han mantenido por 
debajo de los costes de producción, 
incluso en las variedades más tardías

Los cítricos dejan 
pérdidas de 174 
millones en el 
campo andaluz 

BALANCE DE CAMPAÑA
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das, se incrementa la cosecha tanto en 

relación a la pasada campaña como con 

la media de los últimos cinco años. Ade-

más, por tercera campaña consecuti-

va, el campo andaluz producirá más 

naranjas que el valenciano.  

A este aumento productivo en An-

dalucía y los bajos precios se suman di-

ficultades en la comercialización. Así, 

las cantidades exportadas en los pri-

meros cinco meses de la campaña 2021-

2022 (que se elevan a casi 1,8 millones 

de toneladas), se situarían en el nivel 

más bajo para este periodo de las últi-

mas campañas.  

En cuanto a las importaciones, en el 

primer cuatrimestre (septiembre-di-

ciembre) de la campaña se han impor-
tado por la Unión Europea unas 718.008 

toneladas de cítricos, lo que represen-

taría un incremento del 9% respecto a 

la campaña anterior y un 6% más que 

la media. Por países de origen, el que 

más crece es Sudáfrica, que ha incre-

mentado sus remesas en 95.800 tone-

ladas (+36,2%) respecto a la media de 

dicho periodo. Argentina también lo 

hace un 57,6% (+22.300 toneladas), y Ma-

rruecos un 4,9% (+2.500 toneladas). 

A esto se añade que el consumo de 

cítricos en hogares durante los tres pri-

meros meses de la campaña 2021-2022 

ha descendido para todos los cítricos, 

siendo la caída en el caso de las naran-

jas de un 11% respecto a la campaña pre-

cedente. 

Ante esta situación de falta de de-

manda y bajos precios, los agricultores 

han incrementado el volumen de fru-

ta con destino a industria para com-

pensar el bajo ritmo en las operaciones 

comerciales y evitar así el avance de la 

maduración de la fruta en el campo.  

Ley de la Cadena 
La campaña de cítricos ha puesto de 

manifiesto «la debilidad de la Ley de la 

Cadena Agroalimentaria», critica el pre-
sidente de Asaja Sevilla, pues los pre-

cios «han estado muy por debajo de los 

costes productivos», especialmente este 

año, cuando el campo ha sufrido una 

incesante subida del precio de los in-

sumos agrarios. 

Así, son varias las organizaciones 

que han pedido a la Agencia de Infor-

mación y Control Alimentarios (AICA)  

que investigue si se ha producido un 

incumplimiento de la mencionada ley, 

ya que los precios recibidos por los pro-

ductores se situarían en una media de 

entre 0,09 y 0,14 euros por kilo, muy 

por debajo de los costes de producción 

que se sitúan en los 0,30 euros/kilo. 

Cabe recordar que la Ley de la Ca-

dena obliga a que los precios a que se 

venda cualquier producto alimenta-

rio cubran al menos los costes de pro-

ducción y que no haya ventas a pérdi-

das. Por ello, Serra critica que «mu-

chos agricultores se han visto obligados 

a mentir en su propio perjuicio, pues 

si querían vender sus naranjas, aun-

que fuera a precios de ruina, tenían 

que admitir que sí cubrían sus costes, 

aun siendo completamente falso». 

La campaña, de principio a fin, «ha 

sido una catástrofe», concluye Ricardo 

Serra. Los precios en el campo se han 

desplomado y, lo que es peor aún: en 

muchos casos, la fruta no encuentra sa-

lida a ningún precio. «Están volviendo 

situaciones de renegociación de con-

tratos, entregas ‘a lo que salga’ y sin pre-
cio cerrado y mucha fruta se queda irre-

mediablemente en el campo».

Una explotación de 

naranjas con fruta 

todavía en el árbol       // ABC

La Junta constata que los 
almacenes de fruta están 
encontrando dificultades 
para cerrar operaciones, lo 
que mantiene ralentizada 
la demanda de cítricos 

Los citricultores andaluces 
dejarán de ingresar en esta 
campaña 174 millones de 
euros, que se eleva a 618 
millones atendiendo a toda 
la citricultura nacionalD
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S. L. 

SEVILLA 

La Universidad de Sevilla (US) quiere 
ubicar en el Parque Científico y Tecno-
lógico Cartuja tres centros de innova-
ción relacionados con la aeronáutica, 
la energía y la agroalimentación que se 
sumarían al que espera inaugurar an-
tes del 1 de agosto en terrenos del Puer-
to. En materia de infraestructuras, la 
Hispalense espera también la aproba-
ción de la Junta de Andalucía a la soli-
citud de venta o cesión de tres espacios 
(la actual Politécnica en Los Remedios, 
el edificio de Ciudad Jardín y de la par-
cela entre la Facultad de Farmacia y el 
Colegio Hernando Colón, en Reina Mer-
cedes) para obtener liquidez con la que 
poder abordar los proyectos del nuevo 
aulario de la Politécnica en la Cartuja y 
Agronómica en el campus de la Olavi-
de, así como las nuevas facultades de 
Farmacia y Medicina. 

Así lo detalló el rector de la US, Mi-
guel Ángel Castro, durante una entre-
vista con Europa Press, en la que anun-
ció, igualmente, que hay otros dos pro-
yectos en «estado embrionario» para 
remodelar tanto la Escuela Técnica 

Superior de Arquitectura (ETSA) como 
la Escuela Técnica Superior de Inge-
niería de la Edificación, ambas ubica-
das en el campus de Reina Mercedes. 

El mapa de centros de investigación 
y transferencia del conocimiento que 
la US tiene diseñado suma cuatro equi-
pamientos. El primero de ellos, que 
entrará en servicio en pocos meses, es 
el del Puerto de Sevilla y se ha reali-
zado con recursos (75% del total) del 
Fondo Europeo de Desarrollo Regio-
nal (Feder).  

En segundo lugar, la US ha amarra-
do 23 millones de euros para un cen-
tro aeroespacial en la Cartuja, con un 
protagonismo relevante de las naves 
no tripuladas. En el mismo parque 
científico y tecnológico, la US traba-
jará en el Pabellón de Europa con En-
desa en estudios energéticos y, por úl-
timo, está elaborando una «propues-
ta» con universidades portuguesas 
para presentarla al programa Interreg 
para abrir un centro de innovación so-
bre agroalimentación. Hay que recor-
dar que la US está entre las 75 institu-
ciones universitarias del mundo refe-
rentes en esta materia. 

De cara al futuro, el rector de la Uni-
versidad de Sevilla sostuvo que la pan-
demia «ha generado muchísimas he-
ridas pero ha hecho que nos fortalez-
camos y que tengamos grandes 
oportunidades». En este punto, des-
tacó el impulso que desde la US como 
presidenta de la Asociación Universi-
taria Iberoamericana de Posgrado 

(AUIP) se le ha dado a la creación de 
un Espacio Iberoamericano de Edu-
cación Superior con el que «desde el 
talento, tener un papel que quizás de-
bió tener en el pasado y que no ha te-
nido», en referencia a la región latino-
americana. 

En este sentido, Castro aludió a la 
declaración firmada en el seno de la 
AUIP en la que se pide a los jefes de 
Estado latinoamericanos que firmen 
un acuerdo para desarrollar un Espa-
cio Iberoamericano de Educación Su-
perior «inspirado en el europeo», don-
de las titulaciones y las universidades, 
a partir de criterios objetivos de «ase-
guramiento de la calidad, fueran re-
conocibles e intercambiables» para 
generar un espacio de «desarrollo y 
modernización». 

Al mismo tiempo, la AUIP solicitó 
a los jefes de Estado latinoamericanos 
que «inicien un planteamiento de gran 
proyecto de movilidad inspirado en el 
Erasmus, con aportaciones económi-
cas de todos los países de la región, 
para que se produzca una movilidad 
creciente de estudiantes, investigado-
res, docentes y gestores». «Con lo uno 
y con lo otro, estaremos en disposi-
ción de poder ser protagonistas rele-
vantes de esta mundo cambiante en 
esta primera mitad del siglo XXI», re-
marcó el rector de la Hispalense. 

Por último, Miguel Ángel Castro puso 
el acento en el «espacio relevante y pro-
tagonista» que ocupa la US en la refle-
xión abierta para la revisión y actuali-
zación del Espacio Europeo de Educa-
ción Superior. «La Universidad de Sevilla 
es hoy una de las 41 en Europa que co-
ordina alianzas europeas —proyecto 
Ulysseus European University— y es-
tamos llamados a hacer una propues-
ta de futuro sobre cómo debe ser el Es-
pacio Europeo en la próxima década».

La Universidad de Sevilla abrirá 
tres nuevos centros de innovación

∑ El rector quiere ubicar 
en la Cartuja espacios  
relacionados con la 
aeronáutica, la energía  
y la agroalimentación

El Centro Andalucía Tech de la Escuela Politécnica situado en la Cartuja, junto a la Escuela de Ingenieros  // ROCÍO RUZ

La Hispalense busca 
liquidez con la venta o 
cesión de tres espacios 
para construir nuevos 
aularios y facultades
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Reyes Rocha

La Sección Séptima de la Audien-
cia de Sevilla tiene previsto co-
menzar este miércoles 8 de junio
un juicio a 13 personas acusadas
de participar un total de 27 robos
realizados entre el 28 de sep-

tiembre de 2018 y el 30 de enero
de 2019, en diferentes munici-
pios de la provincia y en la locali-
dad onubense de Aljaraque.

Según la Fiscalía, que solicita
penas de entre uno y seis años de
cárcel para los acusados, los inte-
grantes de esta organiazación
criminal robaban coches de alta
gama que utilizaban para los alu-
nizajes en los comercios.

En el currículum de atracos
que el Ministerio Público adjudi-
ca a los acusados hay de todo.
Desde robo de cobre en Cobre las
Cruces o la subestación eléctrica
de Endesa en Guillena, en ambas
al menos en un par de ocasiones,
hasta jamones en una carnicería

de Alcalá de Guadaíra y en dos
establecimientos de perfumería
y hasta en una pizzería de la ca-
pital.

Los robos eran realizados pasa-
das las diez de la noche o a pri-
mera hora de la mañana y los
efectos robados tienen una tasa-
ción de más de 103.000 euros.

Tras la intervención de los telé-
fonos móviles de los acusados, se
procedió a la entrada y registro
en los domicilios de los acusados,
donde se encontraron efectos ro-
bados, además de dos carabinas
de aire comprimido y 88 cartu-
chos de escopeta de caza.

La Fiscalía solicita una pena de
cinco años de cárcel por un deli-

to de robo con fuerza continuado
para tres de los acusados; seis pa-
ra dos de ellos por ser reinciden-
tes y cuatro años para otros dos
de los acusados.

Para otro de los encartados pi-
de un año y medio de prisión y a
dos años para otros dos de los
miembros de la organización por
un delito de robo con fuerza.

A dos de los acusados les impu-
ta un delito de receptación por el
que solicita al tribunal un año de
prisión, y a uno de ellos un delito
de tenencia ilícita de armas por el
que pide un año y medio de cár-
cel. Por el delito de conducción
sin permiso solicita una multa de
3.600 euros.

Juicio a 13 miembros de una
banda que realizó 27 robos
● Se llevaron cobre,

perfumes, jamones,

coches y móviles en

Sevilla, Guillena, Los

Palacios y Carmona

B. VARGAS

Edificio de la Audiencia de Sevilla.
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R. S.

La Universidad de Sevilla (US)
quiere ubicar en el Parque Cien-
tífico y Tecnológico de la Cartuja
tres centros de innovación rela-
cionados con la aeronáutica, la
energía y la agroalimentación,
que se sumarían al que espera
inaugurar antes del 1 de agosto
en terrenos del Puerto de Sevilla.
En materia de infraestructuras,
la US espera también la aproba-
ción de la Junta de Andalucía a la
solicitud de venta o cesión de tres
espacios (la actual Politécnica en
Los Remedios, el edificio de Ciu-
dad Jardín y de la parcela entre la
Facultad de Farmacia y el Cole-
gio Hernando Colón, en Reina
Mercedes) para obtener liquidez
con la que abordar los proyectos
del nuevo aulario de la Politécni-
ca en la Cartuja y Agronómica en
el campus de la Olavide, así como
las nuevas facultades de Farma-
cia y Medicina.

Así lo ha detallado el rector de
la US, Miguel Ángel Castro, en

una entrevista a Europa Press, en
la que ha anunciado que hay
otros dos proyectos en “estado
embrionario” para remodelar
tanto la Escuela Técnica Superior
de Arquitectura (ETSA) como la
Escuela Técnica Superior de In-
geniería de la Edificación, ambas
en el campus de Reina Mercedes.
Para todos estos proyectos, Cas-
tro recuerda que tanto la US co-
mo las universidades andaluzas
han reclamado a los partidos po-
líticos que se presentan a las elec-
ciones autonómicas del 19 de ju-
nio un modelo de financiación
con planes plurianuales de inver-
siones. “En tanto esto ocurra, no-
sotros la única posibilidad que te-
nemos es vender activos”, seña-
la, para apostillar: “Es un buen
momento para realizarlo”.

El mapa de centros de investi-
gación y transferencia del cono-
cimiento que la US tiene diseña-
do suma cuatro equipamientos.
El primero de ellos, que entrará
en servicio en pocos meses, es el
del Puerto de Sevilla y se ha rea-

lizado con recursos (75% del to-
tal) del fondo Feder a través del
Programa Interreg V-A España-
Portugal (Poctep) 2014/20 y de
la Consejería de Economía, Co-
nocimiento, Empresa y Universi-
dad de la Junta de Andalucía.

En segundo lugar, la US ha
amarrado 23 millones de euros
–gracias a aportaciones como las
de Fada Catec, entre otros– para
un centro aeroespacial en Cartu-
ja, con un protagonismo relevan-
te de las naves no tripuladas. En
el mismo Parque Científico y Tec-
nológico, la US trabajará en el Pa-
bellón de Europa con Endesa en
estudios energéticos y, por últi-
mo, está elaborando una “pro-
puesta” con universidades portu-
guesas para presentarla al pro-
grama Interreg, con el fin de
abrir un centro de innovación so-
bre agroalimentación. La US es-
tá entre las 75 instituciones uni-
versitarias del mundo referentes
en esta materia.

De cara al futuro, el rector de la
Hispalense sostiene que la pan-
demia “ha generado muchísimas
heridas, pero ha hecho que nos
fortalezcamos y que tengamos
grandes oportunidades”. En este
punto, destaca el impulso que
desde la US –como presidenta de
la Asociación Universitaria Ibe-

roamericana de Posgrado
(AUIP)– se le ha dado a la crea-
ción de un Espacio Iberoamerica-
no de Educación Superior con el
que “desde el talento, tener un
papel que quizás debió tener en
el pasado y que no ha tenido”, en
referencia a Latinoamérica.

En este sentido, Castro alude a
la declaración firmada en el seno
de la AUIP en la que se pide a los
jefes de Estado latinoamericanos
que rubriquen un acuerdo para
desarrollar un Espacio Iberoame-
ricano de Educación Superior
“inspirado en el europeo”, donde
las titulaciones y las universida-
des, a partir de criterios objetivos
de “aseguramiento de la calidad,
fueran reconocibles e intercam-
biables” para generar un espacio
de “desarrollo y modernización”.

La AUIP solicita a los jefes de
Estado latinoamericanos que
“inicien un planteamiento de
gran proyecto de movilidad ins-
pirado en el Erasmus, con apor-
taciones económicas de todos los
países de la región, para que se
produzca una movilidad crecien-
te de estudiantes, investigadores,
docentes y gestores”. “Con lo uno
y con lo otro, estaremos en dispo-
sición de poder ser protagonistas
relevantes de este mundo cam-
biante”, abunda Castro.

La US ampliará su presencia en
la Cartuja con tres centros más
●Estarán dedicados a la innovación en la

aeronáutica, la energía y la agroalimentación

●Se sumarán al del Puerto de Sevilla
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La ópera inspirada en Sevilla como medio de promoción de la

ciudad
La primera teniente de alcalde y delegada de Presidencia y Hacienda, Sonia Gaya, ha asistido

a la inauguración del Festival de Pentecostés de Salzburgo (Austria), cuya programación

musical se centra este año en las óperas inspiradas en la ciudad de Sevilla. "Se trata de una

promoción de gran importancia para Sevilla como destino cultural y un reconocimiento al

protagonismo de Sevilla en la historia de la ópera precisamente en la cuna de Mozart y en

uno de los países que más nombres ha dado a la historia de la música", ha dicho Gaya en

un comunicado.

Ayto  •  original

Sonia Gaya entrega un reconocimiento a la directora del Festival de Salzburgo.

La primera teniente de alcalde y delegada de Presidencia y Hacienda, Sonia Gaya, ha asistido

a la inauguración del Festival de Pentecostés de Salzburgo (Austria), cuya programación

musical se centra este año en las óperas inspiradas en la ciudad de Sevilla.

"Se trata de una promoción de gran importancia para Sevilla como destino cultural y un

reconocimiento al protagonismo de Sevilla en la historia de la ópera precisamente en la cuna

de Mozart y en uno de los países que más nombres ha dado a la historia de la música", ha

dicho Gaya en un comunicado.

En concreto, Gaya ha asistido a la inauguración del festival, en la que se ha puesto en escena

'El Barbero de Sevilla' (Gioachino Rossini) con dirección de escena de Rolando Villazón y con
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la mezzosoprano Cecilia Bartoli como protagonista en el papel de Rosina y el barítono Nicola

Alaimo como Fígaro. Precisamente, Bartoli es la directora artística de este festival lírico, que se

desarrolla entre los días 3 y 6 de este mes de junio.

De las 153 óperas que documentalmente están inspiradas en la ciudad de Sevilla, junto con

'El barbero de Sevilla' se han escogido en esta edición del festival 'Don Giovanni' y 'Las

bodas de Fígaro' de Mozart, 'Carmen' de Bizet y 'La fuerza del destino' de Verdi para un

espectáculo de clausura que, bajo el título de 'Carmencita and Friends', reunirá a las sopranos

María Agresta y Rebeca Olvera, la mezzosoprano Cecilia Bartoli y los tenores Piotr Beczala,

Plácido Domingo, John Osborn y Rolando Villazón, donde actuará además la bailaora María

Pagés.

María Pagés es también protagonista en este festival con un espectáculo denominado 'Oda a

la flor del naranjo'. 'La Torre del Oro' es el nombre de otro de los espectáculos del festival,

bajo la dirección de Christina Pluhar y el grupo L'Arpeggiata. Y obras de Falla, Granados y

Albéniz también han estado presentes a través de un amplio recital del pianista onubense

Javier Perianes.

Por último, una jornada al cine en torno a la obra de Carlos Saura y Pedro Almodóvar

completan las actividades adicionales de este un festival lírico que también da cabida a los

poetas Antonio Machado, Vicente Aleixandre, Federico García Lorca o Miguel Hernández.

Gaya ha hecho entrega de un regalo institucional del Ayuntamiento de Sevilla a Cecilia Bartoli

en agradecimiento por haberse inspirado en la ciudad Sevilla para concebir esta edición del

citado festival, consolidado ya en el calendario lírico de la primavera europea. La delegada,

asimismo, ha mantenido un encuentro con la presidenta del prestigioso certamen de

Salzburgo, Kristina Hammer, y la embajadora de España en Viena, Cristina Fraile.

Con esta promoción, Sevilla se refuerza como destino cultural y en el segmento 'premium, una

de las estrategias de la Sevilla City Office, adscrita a la sociedad municipal Congresos y

Turismo de Sevilla (Contursa), al tiempo que contribuye a acrecentar su posicionamiento en el

mercado centroeuropeo.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 vivasevilla.es

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 05/06/2022

 España

 384 EUR (412 USD)

 150 EUR (160 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=694858352

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/06/2022

 España

 28 940 EUR (31,022 USD)

 374,39 cm² (60,1%)

 5201 EUR (5575 USD) 

R. ROMÁN / E. MARTOS 
SEVILLA 

La final de la Copa del Rey que se dis-

putará el año que viene en Sevilla ya 

tiene fecha. Será el 29 de abril, según 

el calendario que acaba de aprobar la 

Federación Española de Fútbol. El 

asunto es que la jornada coincide con 

el segundo sábado de Feria, cuando 

todavía siguen activos los dispositi-

vos de seguridad y movilidad para 

atender las incidencias de esta fies-

ta multitudinaria. 

El problema de aglomeraciones y 

vigilancia está servido si no se modi-

fica la cita deportiva, que este año 

congregó a 25.000 aficionados valen-

cianistas, que viajaron con y sin en-

trada a la capital andaluza, y a casi 

cuatro veces más seguidores del Be-

tis que tomaron las calles desde la 

previa del partido hasta la celebra-

ción tras la victoria que los convirtió 
en campeones de España.  

Los hoteles alcanzaron durante 

aquel fin de semana una ocupación 

media del 90 por ciente y los que se 

sitúan en el casco histórico y en las 

zonas más cercanas al estadio olím-

pico se llenaron al completo. La pre-

visión para la próxima final es muy 

similar a la de este año, aunque irre-

mediablemente los precios se dispa-

rarán y las plazas se ocuparán antes 

por la coincidencia de ambos even-

tos. Si además los dos equipos vienen 

de fuera, la presión es doble. No se-

ría de extrañar que muchos de los afi-

cionados alargasen la estancia llegan-

do el jueves, con intención de disfru-

tar antes de la fiesta en el real de Los 

Remedios.  

Lo que más preocupación genera 

es la cuestión de la seguridad. El dis-

positivo para el último fin de sema-

na ‘copero’ lo formaron 2.000 efecti-

vos, de los que más de la mitad per-

tenecían a la Policía Nacional. El resto 

lo aportó el equipo de Policía Local 

de Sevilla, que durante la Feria de 

Abril está permanentemente activo 

para la vigilancia en el recinto y la co-

ordinación de la movilidad, que con-

lleva cortes y restricciones en los prin-

La final de Copa se 
jugará en Sevilla el 
sábado de Feria del 

año que viene
La coincidencia de eventos supone un 

problema de seguridad y una nueva 
aglomeración de público en Sevilla

Arriba: Aficionados del Valencia antes del partido celebrado en abril. Abajo. Ambiente en la pasada Feria  // EFE / JUAN FLORES
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cipales accesos y que afecta de for-

ma genérica al resto de la ciudad. 

Para la semana de farolillos se 
movilizó un equipo muy similar, 

según el balance que ofreció el 

Ayuntamiento al término de la mis-

ma. El equipo estuvo compuesto 

por 1.500 agentes de Policía Nacio-

nal y otros 500 de la Local.  

La limpieza  
No hay tantos efectivos disponi-

bles para un mismo fin de sema-

na, por tanto, sería necesario el 

traslado de agentes de otros luga-

res para atender ambas celebra-

ciones en el caso de que se mantu-

viese la fecha del partido, pues se 

entiende que la fiesta mayor no se 

va a cambiar bajo ningún concep-

to.   

El tercer asunto es el de la lim-

pieza, para el que los recursos de 

Lipasam tampoco serían suficien-

tes. Ya la plantilla trabaja con tur-

nos extra de refuerzo para la Fe-

ria, cómo asumir también otras 

partes de la ciudad donde habría 

grandes concentraciones que de-

jan toneladas de residuos. Así ocu-

rrió en el entorno monumental y 

la Alameda durante esta última fi-

nal de la Copa. Y habría que aten-

der igualmente al servicio de uri-

narios públicos que dio buen re-

sultado para el partido de la Europa 

League, independientemente de la 

polémica que generó la desacerta-

da elección de los lugares en los 

que se instalaron.  

El Ayuntamiento de Sevilla está 

al tanto de la coincidencia de even-

tos y el alcalde, Antonio Muñoz, se 

ha puesto en contacto con todas 

las partes para  buscar opciones, 

planteando incluso una revisión 

de la fecha. «No es imposible», ad-

miten fuentes municipales en de-

claraciones a ABC, pero hasta aho-

ra no se ha propuesto alternativa. 

El calendario de fútbol de la pró-
xima temporada está muy ajusta-

do por la suspensión durante un 

mes de la Liga para celebrar el 

Mundial de Qatar. Apenas quedan 

jornadas disponibles para mover 

un partido de esa envergadura, pero 

todo es cuestión de sentarse a va-

lorar la situación y meditarlo. «La 

puerta sigue abierta», insisten des-

de el Consistorio.  

En todo caso, las fuentes con-

sultadas recuerdan que «no se tra-

ta del primer sábado, que es el más 

multitudinario, sino del segundo, 

en el que termina la Feria con el 

espectáculo de los fuegos artificia-

les». Sin embargo, reconocen que 

«hay preocupación con este asun-

to» y que se seguirán haciendo las 

gestiones que sean necesarias para 

intentar cambiar el encuentro de-

portivo, porque la fiesta mayor es 

inamovible. 

Lo que más preocupa es 
el dispositivo de 
seguridad, pues se 
movilizan 2.000 agentes 
para cada evento 

El cambio del partido es 
difícil porque el 
calendario está 
condicionado por el 
Mundial de Qatar 

La limpieza también es 
un asunto delicado ante 
la falta de efectivos para 
atender una demanda así
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El partido de España contra Suecia en 
noviembre de 2021 en el estadio de la Car-
tuja dejó en evidencia los problemas que 
existen en esta zona de la ciudad: esca-
sez de aparcamientos, caos circulatorio 
para llegar y salir del parque, un déficit 
de transporte público y unos accesos 
abandonados, casi tercermundistas. La 
situación se repitió meses después con 
la final de la Copa del Rey entre el Real 
Betis y el Valencia. El tercer episodio se 
produjo este pasado sábado cuando al 
mismo tiempo se celebraban dos multi-
tudinarios conciertos. Los Red Hoy Chi-
li Peppers congregaron a más de 55.000 
seguidores en el estadio y Malú llenó el 
Auditorio Rocío Jurado. Lejos de atajar-
se por parte del gobierno municipal, el 
fútbol y los conciertos agravan el caos 
de la Cartuja, que este sábado vivirá un 
concierto récord. Manuel Carrasco ha 
vendido 75.000 entradas.  

Ante este panorama que se repite cada 
vez que la ciudad se convierte en orga-
nizadora de grandes eventos, como la fi-
nal de la UEFA Europa League, en este 
caso en el estadio Ramón Sánchez-
Pizjuán, la oposición municipal pide al 

gobierno del socialista Antonio Muñoz, 
que «no aprende la lección», un «plan 
extraordinario de ciudad» que ponga fre-
no a la falta de previsión municipal.  

Fue el portavoz de Ciudadanos en el 
Ayuntamiento de Sevilla, Álvaro Pimen-
tel, quien hizo hincapié ayer en la ima-
gen que se dio el sábado por la noche a 
los miles de personas que se concentra-
ron en distintos puntos de la Cartuja, so-
bre todo en lo que concierne a movilidad 
y transporte público. «Los medios que 
supuestamente reforzó el Ayuntamien-
to no fueron capaces de dar cobertura a 
toda la demanda existente», señaló el 
portavoz naranja ante lo que se está con-
virtiendo en «tónica habitual».  

Según Pimentel, el sábado por la no-
che se repitieron «las colas eternas en 
las paradas de Tussam», los taxis de la 
capital «no daban abasto para cubrir la 
demanda» y los atascos eran «de consi-
deración» en toda la Isla de la Cartuja, 
sobre todo en el entorno de los dos esce-
narios de los conciertos. A esto hay que 
añadir el aparcamiento indiscriminado 
en las principales vías del parque que se 
constata a diario se hace más patente en 
jornadas como las del sábado.  

Estos problemas, según la oposición,  
generan «una imagen muy negativa de 
la ciudad hacia el exterior», por lo que 
Pimentel exige a Antonio Muñoz «un 
plan extraordinario de ciudad» de cara 
a la celebración de grandes eventos que 
incluya medidas en materia de seguri-
dad, movilidad, limpieza, refuerzo de los 
transporte público y del resto de servi-
cios necesarios para su organización.

El fútbol y los conciertos 
de esta primavera agravan 
el caos de la Cartuja

∑ La cita con Red Hot Chili 
Peppers revive los 
defectos de movilidad  
antes del evento récord 
de Manuel Carrasco
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Imagen de archivo del segundo debate en televisión española en las últimas autonómicas de 2018  // RAÚL DOBLADO

R. MAESTRE 

SEVILLA 

Radio Televisión Española (RTVE) emi-
te este lunes, 6 de junio, el primero de 
los dos debates a seis previstos duran-
te la campaña de las elecciones del 19-
J. Intervienen Juan Espadas, Juanma 
Moreno, Juan Marín, Inmaculada Nie-
to, Macarena Olona, y Teresa Rodríguez. 

La contienda dialéctica se emitirá 
desde las 22,05 horas  a través de La 1 
de TVE, con una duración total de 110 
minutos. Se celebrará en la sede de Se-
villa del centro territorial de RTVE en 
Andalucía, moderado por su directo-
ra, Paloma Jara, y por el presentador 
de ‘La noche en 24 horas’, Xabier For-
tes. Está previsto que, además de en La 
1 de TVE, el debate se emita en el Ca-
nal 24 Horas, en Radio 5 de RNE y en 
‘streaming’ por RTVE.es y la platafor-
ma ‘RTVE Play’. 

Cada candidato dispondrá de un mi-

nuto inicial cuyo orden de intervencio-
nes se ha elegido de mayor a menor re-
presentación parlamentaria, comen-
zando así por el candidato del PSOE-
A, Juan Espadas, a quien seguirán en 
este primer turno los aspirantes del 
PP-A, Cs, Por Andalucía, Vox y Adelan-
te Andalucía. Seguidamente, el deba-
te constará de tres bloques de 30 mi-
nutos de duración cada uno, que serán 
los de ‘Economía, empleo, fiscalidad’; 
‘Educación, sanidad, servicios socia-
les e igualdad’, y ‘El reto territorial, fi-
nanciación autonómica, regeneración 
democrática y pactos postelectorales’. 

Cada candidato dispondrá de un 
tiempo de palabra de cinco minutos 
en cada bloque, de los que el primero 
será abierto por el candidato de Cs, 
Juan Marín, y cerrado por la cabeza de 
cartel de ‘Por Andalucía’, Inmaculada 
Nieto, según se ha determinado por 
sorteo, que es como también se ha de-

cidido que Vox —Macarena Olona— 
abrirá el segundo bloque que, a su vez, 
cerrará Cs. La candidata de ‘Por An-
dalucía’ abrirá el tercer bloque, que ce-
rrará Teresa Rodríguez, de Adelante 
Andalucía. Tras el segundo bloque se 
producirá un descanso de tres minu-
tos en el que se permitirá el acceso al 
plató de un miembro del equipo de 
cada candidato y se podrán hacer re-
toques de maquillaje y peluquería 

Análisis en Canal Sur 

Por último, cada candidato dispondrá 
de un turno de un minuto final de tiem-
po, que arrancará Teresa Rodríguez, a 
cuya intervención seguirán las de Ma-
carena Olona, Inmaculada Nieto, Juan 
Marín, Juan Espadas y Juanma More-
no, ya que los grupos han acordado 
que sea el representante del PP-A quien 
cierre el minuto final al abrir el can-
didato del PSOE-A el minuto inicial. 
Los candidatos dispondrán de un cro-
nómetro a la vista para que puedan 
gestionar sus tiempos. Hoy habrá un 
paréntesis de los candidatos sin actos 
para preparar el debate. Canal Sur Te-
levisión emitirá un programa previo 
a las 21:30 y otro especial, de análisis 
y opinión, posterior al debate.

Primer debate hoy cara a cara 
de los candidatos en RTVE 

∑ La contienda 
dialéctica durará 110 
minutos y comienza a 
las 22,05 de la noche

Los aspirantes a ocupar la 
presidencia de la Junta de 
Andalucía no tendrán hoy 
actos políticos para 
centrarse en este debate
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RAQUEL PÉREZ 
ALMERÍA 

E
l presidente del Gobierno y se-
cretario general del PSOE, Pe-
dro Sánchez, está convencido 
de que «si los socialistas salen 

en masa, Juan Espadas será el presi-
dente de la Junta de Andalucía» por lo 
que apela al ‘orgullo rojo. Así lo afirmó 
ayer en Cuevas de Almanzora (Alme-
ría), en el primer acto en el que parti-
cipa Sánchez en la campaña por las 
elecciones andaluzas del 19-J. Así, ani-
mó a los socialista a que «voten contra 

viento y marea» en los comicios anda-
luces. 

En cuanto a la posibilidad de un 
posible pacto entre PP y Vox, avisó 
que «para avanzar hay que votar al 
PSOE, porque con la ultraderecha en 
la ecuación son votos intercambia-
bles y al final se entenderán». El líder 
socialista aseguró que «todo lo bue-
no que tiene Andalucía lo ha hecho 
el PSOE», y por eso propuso a todos 
aquellos que quieran avanzar y con-
solidar las conquistas sociales en An-
dalucía, que voten «al rojo del PSOE». 
«Hay motivos, razones y mucho or-

gullo para ello», sentenció el presi-
dente del Gobierno. 

Pedro Sánchez reivindicó al PSOE 
como «el partido que mejor defiende 
los intereses de Andalucía» y criticó 
la actitud del PP en la oposición del 
Gobierno de España, votando «en con-
tra» de todos los «avances sociales» 
impulsados por el Ejecutivo de coali-
ción del PSOE y Unidas Podemos a lo 
largo de la legislatura. Sánchez enu-
meró las medidas que se han puesto 
en marcha desde el Gobierno duran-
te la pandemia, como los ERTES o la 
subida del Salario Mínimo Interpro-
fesional (SMI), con la postura de re-
chazo de la oposición.  

«Hay que tener mucha paciencia 
con la derecha porque cualquier go-

bierno que no sea el suyo es ilegítimo», 
exclamó el jefe del Ejecutivo para re-
cordar que «votan en contra de cual-
quier avance social, como la ley de 
muerte digna, la revalorización de las 
pensiones, el cambio climático… Tam-
bién van a votar en contra de la ley 
LGTBI que se aprobará en corto pla-
zo. Meten mucho ruido. Ahora lo lla-
man ‘sanchismo’, antes ‘felipismo’ y 
‘zapaterismo’», señaló. 

Mejora del paro 
«El que España haya logrado batir to-
dos los récords de empleo de los últi-
mos quince años con una pandemia 
una guerra dice muchas cosas buenas 
de España y del Gobierno, y no dice 
nada bueno de una oposición que afir-
ma que estos datos son falsos», denun-
ció en referencia a las acusaciones del 
líder del PP, Alberto Feijóo, sobre el 
presunto «maquillaje» de los datos del 
paro. 

Sacó a colación también la llegada 
del AVE a Almería y aseguró que «igual 
que las obras las comenzó un presi-

Sánchez: «Si los socialistas salen 
en masa, Espadas será presidente»
∑ Apela al ‘orgullo rojo’ y asegura que «el 

PSOE es el partido que mejor defiende 
los intereses de Andalucía» 

∑ Espadas le afea al PP querer pescar en el 
caladero del PSOE: «Los socialistas no 
votamos a la gente de derecha»

Pedro Sánchez, ayer junto a Juan Espadas en Cuevas de Almanzora (Almería), en su primer acto en la campaña electoral andaluza  // EFE/CARLOS BARBA 

El presidente del Gobierno 
avisa en Almería que «los 
votos de PP y Vox serán 
intercambiables porque se 
acabarán entendiendo»
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dente socialista, será otro socialis-

ta quien lo inaugure». Destacó ade-

más que de los 3.000 millones de 

euros de inversión previstos para 

el Corredor Mediterráneo, «el 47% 

se va a destinar a la conexión ferro-

viaria de Almería». El presidente 

del Gobierno y secretario general 

del PSOE presumió de que su Eje-

cutivo ha invertido 1.000 millones 

de euros en la provincia de Alme-

ría, frente a los 50 millones que in-

virtió Mariano Rajoy en sus dos úl-

timos años.  

El líder del PSOE arropó a Juan 

Espadas, el candidato a la presiden-

cia de la Junta de Andalucía en un 

entorno único, el Castillo del Mar-

qués de los Vélez, un recinto amu-

rallado del siglo XVI, muy cercano 

a la segunda residencia que tiene el 

presidente en Mojácar, a tan solo 23 

kilómetros. Hasta allí, las agrupa-

ciones socialistas de la provincia 

desplazaron de forma organizada 
a los simpatizantes y militantes, en 

autobuses y coches compartidos, 

hasta alcanzar más de un millar de 

personas. 

El secretario general de los so-

cialistas de Andalucía y candidato 

a las próximas elecciones, Juan Es-

padas, reconoció que «cuando late 

el PSOE de Andalucía vibra el de 

toda España». «Estamos aquí cin-

co meses antes de que finalizara la 

legislatura porque alguien así lo ha 

decidido. Necesitamos políticas so-

ciales, más servicios públicos… y 

eso es lo que vamos a hacer cuan-

do recuperemos la Junta», declaró 

Espadas.  

Meteduras de pata 
También se refirió a las declaracio-

nes de Alberto Núñez Feijóo, al pe-

dir el voto de los socialistas desen-

cantados para Juanma Moreno. «Los 

socialistas no votamos a la gente de 

derecha, los socialistas votan a la 

gente de izquierda», replicó Espa-

das a Feijóo, de quien auguró que 

«va camino de convertirse en «otro 

Rajoy, otro Casado, otro Aznar» por 

«meter la pata cada vez que hablan 

de Andalucía, o para faltar al respe-

to».  

Los socialistas lo tienen claro: 

«si votamos, ganamos», este es su 

lema y su principal objetivo des-

pertar el voto para conseguir una 
mayor participación en los próxi-

mos comicios que dé un vuelco en 

el Gobierno de la Junta de Andalu-

cía y poder llegar al Palacio de San 

Telmo. «Votad para que las muje-

res sigamos siendo libres», clamó 

la presidenta del PSOE de Almería, 

María López. 

Si el sábado anunció 2.000 millo-

nes de euros para crear 100.000 em-

pleos juveniles, ayer —Día Mundial 

del Medio Ambiente— se compro-

metió a invertir durante los próxi-

mos cuatro años 11.000 millones de 

euros de fondos europeos que ges-

tionará la Junta para medidas con-

tra el cambio climático, como la pro-

tección del litoral, la biodiversidad 

o la apuesta por las renovables. 
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Desconfianza y 
juventud 

La confianza social se está 
volviendo cada vez más 
difícil de establecer y 
mantener. Y la pandemia del 
Covid podría haber agudiza-
do, especialmente, la 
desconfianza de los más 
jóvenes en relación con la 
política y los líderes. Un 
estudio realizado por el 
Fondo Monetario Internacio-
nal proporciona la primera 
evidencia a gran escala sobre 
los efectos de las epidemias 
en la confianza política de 
los jóvenes en sus años 
impresionables (de 18 a 25 
años), que impactarán de 
manera duradera sobre su 
confianza en el gobierno, las 
elecciones y los líderes. En 
este contexto, se sigue 
hablando de la apatía de los 
jóvenes y de su desinterés 
por la política. Sin embargo, 
hace años que son precisa-
mente estos quienes están 
tomando protagonismo para 

poner en agenda algunas de 
las causas que más les 
preocupan. 

ARTURO FERNÁNDEZ 
SEVILLA 
 

Pedro Sánchez y la 
democracia 

Pedro Sánchez pasará a la 
historia como el político 
más nefasto y embustero, y 
también por aferrarse al 
sillón del poder cueste lo 
que cueste. El presidente 
socialcomunista ha conver-
tido a los socialistas en un 
peligro para la democracia y 
su labor política es un 
proceso suicida porque 
nadie ignora que del 
proyecto socialista históri-
co poco va quedando. 
Todavía hay socialistas que 
aplauden la complicidad del 
gobierno de Sánchez con 
los filoetarras de Bildu, 
ignorando que éstos  
asesinaron a docenas de 
dirigentes socialistas. La 
izquierda política ha 
contaminado la vida 
colectiva, los medios de 

comunicación, el sistema 
educativo, la vida cultural, 
las familias. Pedro Sánchez 
está dejando moribundo el 
sistema democrático 
español que con tanto 
esfuerzo se supo levantar 
con la Constitución del 78. 
Seguro que la historia 
pondrá a Sánchez como el 
hombre ambicioso que supo 
destruir España del modo 
más fugaz. 

ALBERTO ÁLVAREZ PÉREZ 
SEVILLA 
 

Juan Espadas, 
credibilidad cero 

La candidatura de Juan 
Espadas a la presidencia de 
la Junta de Andalucía 

sonroja a la mayoría de los 
andaluces. Cuando él era 
alto cargo de la Junta, 
quienes la dirigían, sus 
compañeros socialistas 
formaban, no un gobierno, 
sino una organización 
criminal que se dedicaba a 
saquear las arcas públicas. 
Personalmente, sentí 
vergüenza ajena cuando vi la 
comparecencia de la señora 
de Espadas en la comisión 
de investigación del Parla-
mento andaluz, en la que 
quedó demostrado que se la 
enchufó. Solo por lo de su 
señora, Espadas debería 
estar inhabilitado para estar 
en política. Juan Espadas ha 
dicho ya de candidato  que 
«vamos a crear más y mejor 
empleo, sobre todo para la 

juventud, a reforzar los 
servicios públicos, y, en 
definitiva, a convertir a 
Andalucía en tierra de 
oportunidades para todos». 
Le ha faltado decir que el 
PSOE no tuvo tiempo de 
hacerlo en 37 años. Entiendo 
que le den su voto todos esos 
que han alimentado a su 
familia de los comederos del 
partido, pero los demás sería 
incomprensible. 

ALEJANDRO BAEZA SERRANO 
VALENCINA DE LA CONCEPCIÓN

CARTAS 

AL DIRECTOR

Pueden dirigir sus cartas a ABC de Sevilla  

al correo electrónico cartas.sevilla@abc.es.  

Su extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de 

las cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.Pedro Sánchez  // ABC
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E
L patrimonio monumental y artísti-
co de Sevilla es tan inabarcable como 
sensible y todos debemos estar con-
cienciados de ello. De ahí la loable 
labor que desarrolla Adepa (Asocia-
ción de Defensa del Patrimonio), de 

supervisión continua de todo lo que tenga que 
ver con él, porque la defensa monumental sevi-
llana necesita un férreo apoyo no sólo de las ins-
tituciones públicas, sino tam-
bién de las privadas y de la so-
ciedad en general .  

Hace unas semanas, un gru-
po de personas perteneciente al 
mundo de la Cultura, fue invita-
do por la Fundación Alejandro 
Rojas Marcos para visitar un 
paño de muralla almohade de 
catorce metros que se ha encon-
trado en un patio comunal al que 
sólo se tiene acceso por la sede 
de la Fundación. De ello dio bue-
na cuenta Antonio Burgos en un 
bello Recuadro, y este diario ha 
publicado también algunos re-
portajes del hallazgo. Los miem-
bros de la Fundación decidieron 
informar al Ayuntamiento y a la 
Delegación de Cultura de la Jun-
ta, pedir una licencia para res-
taurar los restos de muralla, so-
licitar un informe al mayor es-
pecialista de Sevilla actualmente en ese tipo de 
restos arqueológicos, profesor Miguel Ángel Ta-
bales, y encargar a otra arqueóloga, Maite Béjar, 
su restauración para, una vez concluida, posibi-
litar a los ciudadanos su visita. 

Agradecí mucho la invitación  porque, proba-
blemente, uno de los momentos más brillantes 
del urbanismo en Sevilla se debe a la época almo-
hade. En ella, nuestra ciudad fue la capital de Al-
Andalus, del mismo modo que Córdoba lo había 
sido durante la dominación Omeya. Sólo tenemos 
que pensar en nuestras dos bellísimas Torres, la 
del Oro o la Giralda, para hacernos una idea del 
sentido artístico de aquel pueblo. Prácticamente, 
el trazado de la Sevilla antigua data de sus cam-
bios urbanísticos en aquella época. Fueron tam-
bién los almohades los que nos dejaron muestras 
de su arquitectura en el Alcázar que hoy podemos 
contemplar y bastante más que se encuentran en-
tre las paredes de las casas del Patio de Banderas, 
que espero puedan también contemplar las gene-
raciones futuras. Además de la gran muralla que, 
con ánimo defensivo, levantaron aprovechando 
restos de la muralla romana, visible en algunos 
lugares como la Plaza del Triunfo. 

Aprendí mucho sobre la muralla —que ahora 
aparece y desaparece como el Guadiana— y de 
sus de sus ya inexistentes puertas, en el  intere-

sante libro de Juan Miguel Vega, ‘Veinte maneras 
de entrar en Sevilla’, editado en el año 2009 y del 
que está preparando una segunda edición corre-
gida y aumentada. Por él me enteré de que la úni-
ca puerta original de esa época que nos queda es 
la de Córdoba, ahora visitable, que se salvó de la 
destrucción al estar adosada a la iglesia de San 
Hermenegildo, en la Ronda de Capuchinos. El 
Postigo del Carbón y la Puerta de la Macarena, 
fueron restaurados y transformados en los siglos 
XVI y XVIII, respectivamente. De la cerca que ro-
deaba la ciudad desde el Alcázar hasta la Maca-
rena, quedan extensas muestras en esos lugares 
gracias a los cuales podemos apreciar cómo se-
ría la Sevilla murada. Hay otros a la vista cerca 
de la casa de la Moneda y la Torre de la Plata, en 
los jardines del Valle o, al final de la calle Alfon-
so XII. Y muchos ocultos en el interior de algu-
nas casas y calles de la parte Este de Sevilla: Cas-
telar, Plaza de Molviedro y diferentes lugares aún 

desconocidos. No hace mucho tiempo,  pude leer 
en distintos medios una buena reprimenda al 
Ayuntamiento porque un pequeño paño descu-
bierto en una obra de la Puerta Osario, pegado a 
una pared que está a la vista, no se había restau-
rado con el cuidado suficiente. 

Afortunadamente, las obras descubren con de-
masiada frecuencia restos «molestos» que en el 
momento que se consideran patrimonio arqueo-
lógico, las retrasan considerablemente. Pero el 
deber de un buen ciudadano es darlo a conocer a 
las autoridades competentes y arrostrar los gas-
tos y la demora que su restauración necesite. Se 
trata, a veces, de vestigios de siglos, gracias a los 
cuales se va conformando la Historia. Comenta-
ba en un artículo anterior la dificultad de los se-
villanos, por muy estudiosos de su pasado que 
sean, para poder conocer todo el riquísimo patri-
monio que nuestra ciudad alberga. Esta visita 
realizada al trozo de muralla restaurado me ha 
dado pie para volver a insistir sobre ello. Me ima-
gino el gozo y la responsabilidad de los vecinos 
de la calle Castelar y la plaza de Molviedro al sa-
ber que pegada a sus casas o debajo de ellas que-
dan piedras tan venerables.

Fueron también los almohades los 
que nos dejaron muestras de su 
arquitectura en el Alcázar que hoy 
podemos contemplar 

Cuidar el patrimonio

TRIBUNA ABIERTA

J. M. SERRANO

ENRIQUETA VILA VILAR ES DE LA REAL ACADEMIA 

SEVILLANA DE BUENAS LETRAS

POR ENRIQUETA  
VILA VILAR
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I L 

SEVILLA 

La empresa sevillana Iberhanse-Na-

turgreen, líder de Andalucía en la pro-
ducción y exportación de cítricos, y 

el Instituto Andaluz de Investigación 

y Formación Agraria, Pesquera, Ali-

mentaria y de la Producción Ecológi-

ca, Ifapa, han firmado, en presencia 

de la Consejera de Agricultura, Car-

men Crespo, un convenio de colabo-

ración para la formación de agricul-

tores andaluces en prácticas agríco-

las ‘bioinclusivas. 

El objetivo se enmarca dentro de la 

ambiciosa estrategia de la compañía 

para expandir por Andalucía la biodi-

versidad dentro de los cultivos, con-

virtiendo al campo andaluz en epicen-

tro pionero de una agricultura respe-

tuosa con el medio ambiente. 

Con este convenio, Iberhanse-Na-

turgreen quiere compartir con los agri-

cultores su apuesta agrícola, un mo-

delo «pionero y revolucionario» que 

el presidente de la sociedad, Luis Bo-

laños, puso en marcha en 2010, cuan-

do la sostenibilidad agraria no consis-

tía una prioridad ni una preocupación 

para la sociedad en general.  

Este sistema de producción, a dife-

rencia de la agricultura ecológica, que 

hace hincapié en la reducción del uso 

de los fitosanitarios logrando un pro-

ducto más sano, mira no sólo al pro-

ducto, sino al entorno que lo rodea. 

Por ello, la agricultura bioinclusiva 

contempla la restauración y conser-

vación de la biodiversidad de fauna y 

flora en los hábitats, mediante una se-

rie de prácticas beneficiosas para el 

medio natural. Prácticas como respe-

tar los linderos y apostar por los co-

rredores verdes y la hierba funcional 

como sinónimo de vida. Además, se 

construyen hoteles para insectos, se 

instalan cajas nidos para aves insec-

tívoras y posaderos para rapaces, y las 

balsas de riego se convierten en lagu-

nas naturales llenas de biodiversidad. 

Iberhanse-Naturgreen hace efecti-

vo con este convenio «la moderniza-

ción del campo andaluz hacia un mo-

Iberhanse y el Ifapa fomentarán el 
modelo de agricultura ‘bioinclusiva’

∑ El objetivo es formar en 
prácticas agrarias que 
conlleven un aumento 
de la biodiversidad

delo más sostenible», animando a pe-

queños y medianos agricultores a ven-

cer reticencias sobre la biodiversidad 

en los cultivos y a implementar «un 

modelo agrícola que les fortalezca y 

les ayude a afrontar el futuro del sec-

tor, con mayor capacidad comercial».  

Mediante el acuerdo firmado con el 

Ifapa está previsto el desarrollo de ma-

teriales, charlas y cursos para la divul-

gación y formación a los agricultores 

sobre la agricultura bioinclusiva.  

Este modelo productivo se aplica 

ya en más de 2.200 hectáreas de cítri-

cos, repartidas entre unas 25 explota-

ciones, certificadas bajo el sello 

P.R.O.O.F. (Protection and Recovery Of 

Original Fauna). Un sello que garanti-

za la protección y recuperación de la 

flora y fauna en las fincas asociadas,  

permitiendo distinguir estos cítricos 

en los mercados de destino.

Firma del convenio entre Iberhanse-Naturgreen e Ifapa   // ABC

Más de 2.200 hectáreas 
pertenecientes a unas 25 
fincas de cítricos apuestan 
ya por la biodiversidad 
dentro de los cultivos
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S. A. 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía 
y candidato del Partido Popular a la re-
elección en las elecciones autonómicas 
del 19-J, Juanma Moreno, prometió ayer 
convertir a esta comunidad en una «po-
tencia de energía renovable» gracias al 
aprovechamiento del viento y del sol y 
prometió acometer la próxima legisla-
tura una «revolución hídrica» para sol-
ventar los problemas de agua actuales. 
Moreno hizo estas declaraciones duran-
te una visita a la Dehesa Matallanas en 
Lora del Río (Sevilla) en el Día Mundial 
del Medio Ambiente, donde destacó que 
en estos cuatro años de gestión ha im-
pulsado la recuperación de las vías pe-
cuarias y otros «espacios naturales que 
estaban abandonados». 

Moreno afirmó que «cuanto más com-
prometidos estemos, más rápido con-
seguiremos frenar el cambio climáti-
co». En este contexto, abogó por «con-
vertir a Andalucía en una gran potencia 
de generación de energía renovable» 
dado que cuenta con «dos fuentes ina-
gotables como el viento y el sol». «Tene-
mos que hacer una revolución en tér-
minos energéticos para no depender del 
petróleo y el gas», apostilló al recordar 
que los carburantes actualmente están 
a dos euros el litro. Así, abogó por im-
pulsar el hidrogeno verde y recordó que 
Cepsa ha anunciado una «millonaria in-
versión» para producirlo en Andalucía. 

Moreno aseguró que la próxima le-
gislatura debe abrir una «revolución hí-
drica» en Andalucía porque la falta de 
agua es «uno de los grandes problemas 
de presente y de futuro» que tiene la re-
gión y, en consecuencia, puede conver-
tirse en un «limitador» para su desarro-
llo económico. Criticó que el Gobierno 
de Pedro Sánchez haya puesto fin al 
trasvase del Tajo-Segura y «no ha he-
cho nada» en cuatro años para el tras-
vase de agua hacia Doñana.  Así, retó al 
Gobierno a que transifera a Andalucía 
la competencia del trasvase Tinto-Odiel. 

Por su parte, la candidata de Ciuda-
danos (Cs) por Cádiz y consejera de Igual-
dad, Políticas Sociales y Conciliación, 
Rocío Ruiz, prometió ayer dar más ayu-

das a las mujeres que quieran ser ma-
dres mediante la técnica de la reproduc-
ción asistida, «flexibilizando la edad y 
garantizando los tratamientos a través 
de la Seguridad Social, para que no de-
penda del poder adquisitivo». Así lo ma-
nifestó Rocío Ruiz en San Fernando (Cá-
diz, donde añadió que quiere garanti-
zar que estas mujeres, en una 
circunstancia de urgencia, «puedan ac-
ceder a la sanidad privada y se le des-
gravaría el IRPF». 

El PP quiere convertir a 
la región en una potencia 
de energía renovable

∑ Cs propone 
tratamientos de 
reproducción asistida 
en la Seguridad Social

Juan Manuel Moreno Bonilla, ayer en 

un acto en Sevilla  // EP /JOAQUÍN CORCHERO

«El Gobierno central ha 
puesto fin al trasvase del 
Tajo-Segura y no ha hecho 
nada para el trasvase de 
agua hacia Doñana»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/06/2022

 España

 11 748 EUR (12,593 USD)

 187,34 cm² (30,1%)

 3252 EUR (3486 USD) 

Las encuestas pronostican un batacazo 
histórico, pero el candidato del PSOE 

prefiere quedarse callado 

S
E equivoca Juan Espadas, o quien le esté ase-
sorando, dando la espalda a este periódico, 
el más leído de Andalucía, en la ronda de en-
trevistas a los candidatos de cada partido. 

Se equivocó Javier Arenas cuando se ausentó del 
debate de Canal Sur en 2012 y ahí están los resulta-
dos. Ganó el PP, pero no con la ventaja que le daban 
los sondeos y Arenas se tuvo que quedar en la opo-
sición. Se equivocan los políticos que ‘castigan’ a 
los medios independientes y eluden las preguntas 
incómodas. Pero así funciona la maquinaria san-
chista, que después de haber vapuleado a Rajoy por 
comparecer ante los medios a través de un plasma 
ha creado un carrusel de formatos que atacan de 
forma impúdica la libertad de prensa: preguntas se-
leccionadas de forma previa durante la pandemia, 
actos con los periodistas metidos en un salón en 
otra planta para evitar  cruzarse con ellos, mítines 
desde la Moncloa, entrevistas pactadas con ami-
gos... 

Piensan los políticos que con esta estrategia pue-
den controlar lo que se publica y polarizar a los me-
dios, de manera que cuando un periódico informa 
sobre algo que perjudica a un partido, sus hinchas 

entienden que se trata de una persecución intere-
sada. Lo que no saben los ideólogos de esta táctica 
es que ellos pasarán y los periódicos a los que mal-
tratan permanecerán. ABC informaba a los sevilla-
nos desde mucho antes de que Espadas naciera. Lo 
seguirá haciendo cuando el candidato del PSOE deje 
la política. 

No creo, sinceramente, que el exalcalde de Sevi-
lla esté convencido de todo lo que está haciendo. 
Simplemente se ha subido al tren del sanchismo y 
eso le obliga a cumplir ciertas reglas. Pretextar pro-
blemas de agenda para eludir la entrevista que te-
nía pactada con este periódico es, además, bastan-
te triste. Pero en realidad a quien más perjudica es 
a sí mismo porque lo que menos le conviene aho-
ra que las encuestas le auguran un batacazo histó-
rico es el silencio. Hasta el CIS de Tezanos, direc-
tor de maquillaje de la Moncloa, le ha puesto la proa. 
Recordemos que el CIS vaticinó una holgada vic-
toria socialista en las anteriores elecciones anda-
luzas y no otorgó ninguna posibilidad de gobierno 
al PP. Es decir, Tezanos trabaja sin pudor para mo-
vilizar al electorado de izquierdas o desmovilizar 
al de derechas, según convenga. ¡Cómo habrá vis-
to la cosa esta vez para que haya apostado por dar 
una buena mayoría a Juanma Moreno! El CIS ha te-
nido que dar un grito para despertar a los votantes 
socialistas ante la supuesta amenaza de un gobier-
no del PP con Vox. Y Pedro Sánchez ha optado por 
hacer apariciones de perfil bajo para poder desen-
tenderse de los resultados la noche del 19 de junio. 
Los alcaldes socialistas están desaparecidos, los 
voceros afines andan callados y los mítines se es-
tán organizando en recintos de aforo reducido. Es-
padas sabe que lo tiene crudo, pero en lugar de apro-
vechar las tribunas que se le ofrecen, se pliega a las 
órdenes sectarias de Madrid. Como dice el marti-
nete, «desgraciaíto el que come / el pan de manita 
ajena, / siempre mirando a la cara / si la pone mala 
o buena».

El silencio de Espadas

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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Con el metro, la posición institucional de 
Muñoz se va diluyendo absorbida por el 

‘sanchismo’, que es trinchera permanente 
 

E
L denigrante espectáculo que las autoridades 

públicas vienen brindando desde hace lustros 

con lo relativo al metro sevillano ha adquirido 

en los últimos tiempos una nueva apariencia, la del 

trasnochado cruce epistolar (cartas, sí, cartas en esta 

época de la inmediatez, la revolución de las comuni-

caciones y las reuniones por webcam) entre Junta y 

Gobierno para ver quién paga y cómo lo paga. En esta 

enésima entrega por capítulos de un desencuentro 

estrictamente partidista, el alcalde intentó hace va-

rios días terciar, o eso quiso aparentar, con una peti-

ción sorprendente, hasta hilarante: que salga de la 
campaña electoral el suburbano y su financiación.  

Precisamente, todo el manoseo de estos meses con 

el proyecto no es más que campaña, aunque hay que 

decir que mucho más lamentable por parte del Eje-

cutivo de Pedro Sánchez dado lo burdo de sus argu-

mentos y las maniobras para retrasar una hipotética 

firma hasta después de las elecciones autonómicas. 

Sin paliativo alguno, todo es campaña. Es más, el grue-

so de la política actual en cualquier momento es mera 

campaña. Es más, la política de hoy es una permanen-

te campaña. Es más, la gente lo sabe. Es más, el pro-

pio Antonio Muñoz está haciendo campaña desde la 

Alcaldía, como lo es participar en actos electorales de 

Juan Espadas a mitad de mañana de un día laborable. 

Es más, la hace con el propio metro. Porque el regi-

dor reclama neutralidad desde la parcialidad, solici-

ta un acuerdo desde el desacuerdo y pide entendi-

miento desde su flanco y alineado, como no podía ser 

de otra forma, con las tesis de sus jefes en el PSOE al 

defender que la Junta licite ya el tramo norte de la lí-

nea 3 sin que se haya firmado convenio que asegure 

el abono de tan ingente obra. Si se adhiere ciegamen-
te, tal y como esta haciendo, a las tesis del Ministerio 

y al argumentario de su partido, ya está haciendo cam-

paña por más que demande lo contrario.  

La posición institucional de la que Muñoz ha he-

cho gala ya con cierta solvencia en diversos frentes 

(incluida la Semana Santa) se está diluyendo confor-

me se ha ido echando encima la campaña electoral 

autonómica porque, en definitiva, eso es el ‘sanchis-

mo’: una trinchera permanente. Un agujero que ha 

engullido ya a su antecesor —convertido ahora en un 

vociferante agitador contra «la ultraderecha» des-

pués de haber ocupado el cargo en la plaza de San 

Francisco gracias al apoyo de «la ultraizquierda»— y 

que va camino de tragárselo a él también si se empe-

ña en sumarse a la barata demagogia electoralista de 

Ferraz. El alcalde ha de reclamar el metro sin azuzar 

la tesis del conflicto y sin la incoherencia de pedir diá-

logo y acuerdo defendiendo al que nunca lo fomenta. 

Eso ya se ha hecho en los cuarenta años anteriores.

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

El alcalde y la campaña
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Diego J. Geniz

Ha sido la palabra más usada es-
tos días para referirse al Rocío
de 2022: reencuentro. Tras dos
años sin romería, los caminos y
la aldea han vuelto a ser testigos
de la presencia de miles de pere-
grinos por unas tierras maris-
meñas que también han sido pi-
sadas por políticos. Pentecostés
se celebra en vísperas de los co-
micios andaluces y hasta tres
candidatos a presidir el próxi-
mo gobierno autonómico no
han querido perderse la oportu-
nidad de mostrar su “apego”
(dejémoslo ahí) a las tradicio-
nes de la religiosidad popular,
algo tan antiguo en cualquier
acontecimiento de masas desde
que el mundo gira.

La proximidad con el 19-J es
tan palpable que hasta la convo-
catoria electoral se ha colado en
la misa estacional celebrada ayer
en el real del Rocío, una estampa
que se contempló por última vez
en 2019. Desde entonces muchas

cosas han cambiado. Entre ellas,
el prelado onubense, una sede
ocupada ahora por monseñor
Santiago Gómez Sierra, quien
fuera obispo auxiliar de Sevilla
durante el episcopado de don
Juan José Asenjo. El obispo de
Huelva no se anduvo con muchos
rodeos y pidió a los rocieros –a
los allí presentes y a los que se-
guían el oficio religioso a través
de la televisión– que tengan en
cuenta antes de depositar su vo-
to dentro de dos semanas “la afi-
nidad” de los programas electo-
rales con los principios morales
que defiende la Iglesia católica.
En corto y por derecho.

Más de dos horas de celebra-
ción. La misa estacional es el ac-
to principal del Domingo de Pen-
tecostés en la aldea. Tras dos edi-
ciones teniéndose que oficiar en
la parroquia almonteña, donde
la Blanca Paloma ha permaneci-
do más de 33 meses, ha vuelto a
desarrollarse en un real del Rocío
en el que se contemplan de nue-
vo las imágenes propias de esta
jornada. Los simpecados de las

ROMERÍA DEL ROCÍO 2022 3 Lamisa estacional

Un santuario, repleto de fieles, para venerar a la Virgen del Rocío.

● El obispo de Huelva advierte a los rocieros, en vísperas de las elecciones andaluzas,
de la necesaria “afinidad” entre los principios católicos y los programas de los partidos

Pentecostés se contagia del 19-J

REPORTAJE GRÁFICO: JOSUÉ CORREA

El obispo de Huelva, Santiago Gómez Sierra, preside la misa estacional de Pentecostés.
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hermandades sobre el estrado
que sirve de altar. Sombreros de
ala ancha colgados en las varas
para aportar una mínima sombra
a este desierto de sol. Larga filas
de diáconos y sacerdotes antes de
comenzar la eucaristía. Y abani-
cos para remover el aire y hacer
más soportable la asistencia.

Canta el coro de la Matriz de
Almonte. Para esta ocasión, se
han incorporado antiguos com-
ponentes y se han sumado instru-
mentos poco habituales por estos
lares, como los violines. Preside
la misa estacional el obispo de
Huelva. Concelebra el prelado de
Asidonia-Jerez, monseñor José
Rico Pavés. Entre los sacerdotes
que participan en la eucaristía
hay algunos párrocos de la archi-

diócesis sevillana, como Alfredo
Morilla (La Barzola), Antonio
Romero Padilla (Carrión de los
Céspedes), Ignacio del Rey Moli-
na (Aznalcóllar) o Ángel Luis Ba-
yo (Gerena).

Este Rocío tardío coincide con
el arranque de la campaña elec-
toral. El viernes, cuando comen-
zaba la presentación de las her-
mandades, se iniciaba la cuenta
atrás para los comicios autonó-
micos. Un día después, el sábado,
el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, y el vicepresidente,
Juan Marín, hacían acto de pre-
sencia en la aldea, al acompañar
a la Matriz de Almonte en la se-
gunda jornada de presentacio-
nes. Ambos portando una vara a
las puertas del santuario y tras
depositar una ofrenda floral a la
Virgen. El candidato socialista,
Juan Espadas, también participó
en este acto. Aunque de forma

distinta. Lo hizo integrándose en
el cortejo de romeros de una de
las filiales. Eso sí, con vara y me-
dalla en mano. Todos mimetiza-
dos con la fiesta.

La presencia de políticos en las
arenas en año electoral era algo
más que previsible. No es nada
nuevo en la romería. Un contex-
to que el obispo de Huelva apro-
vecha para recordar a los rocie-
ros la importancia de “la afini-
dad” con los principios morales
católicos a la hora de votar el pró-
ximo 19-J. Lo hace en la homilía
de la misa estacional, una cele-
bración seguida tanto por los
cientos de rocieros presentes en

el real como por los que lo hacen
a través de Canal Sur Televisión.
“La Iglesia sabe que la fe ni es ni
puede reducirse a un programa
de acción política”, asevera mon-
señor Gómez Sierra, quien minu-
tos después hace la advertencia
más destacada de su sermón:
“Todos debemos tener en cuenta
las afinidades de nuestros princi-
pios morales con los programas
de cada partido”.

Y es en ese instante cuando re-
cuerda la carta firmada y publi-
cada hace escasos días por los
Obispos del Sur, donde, entre
otros principios, se defiende “el
respeto al derecho a la vida hu-

mana, desde su concepción a su
muerte natural”, en clara alusión
a las dos leyes más polémicas
aprobadas por el Gobierno de Es-
paña el último año: la de la euta-
nasia y la nueva del aborto, que
amplía los supuestos y permisos
para realizar esta práctica. Tam-
bién, entre los principios recogi-
dos en el escrito, se encuentra “el
derecho de los padres a educar a
sus hijos según sus convicciones
morales”, al que se refiere mon-
señor Gómez Sierra, quien insis-
te –de nuevo en referencia al 19-
J– en que “hay asuntos que no de-
ben estar sujetos a diferentes es-
trategias de partido”.

Siguiendo con la homilía, el
prelado de Huelva también hace
hincapié en la importancia de “la
unidad de la Iglesia” como “efec-
to de la obra de Dios”. Alude a la
pandemia y a las palabras del Pa-
pa Francisco sobre esta crisis sa-
nitaria, al alertar de la torpeza de
que “sea otro episodio severo del
que nada hayamos aprendido”.
Un sermón en el que no faltan ci-
tas textuales a las letras que el ca-
nónigo Muñoz y Pabón y el com-
positor sevillano Rafa Serna de-
dicaron a la Virgen del Rocío.

Precisamente, las famosas se-
villanas del cura de Hinojos, co-
mo es costumbre, sirven para po-
ner el punto y final a esta eucaris-
tía. A partir de este momento,
Pentecostés se vive en las casas

de hermandad y en las particula-
res de la aldea, a cuyos responsa-
bles el obispo de Huelva ha recor-
dado recientemente en un decre-
to la norma establecida en 1985,
según la cual, no pueden cele-
brarse misas fuera del santuario
sin el permiso de la autoridad
eclesiástica, costumbre que ha-
bía arraigado los últimos años.
Horas aprovechadas por el alcal-
de de Sevilla, Antonio Muñoz,
para visitar las hermandades de
la capital. Lo hace con el canóni-
go Marcelino Manzano, con re-
presentantes del Consejo de Co-
fradías y con cubana blanca.

Un domingo de romería en el
que se siente el nerviosismo pre-
vio a la salida de la Virgen. Lo ha-
rá por tercera vez en 15 días. A
esa hora incierta que marca el re-
loj de Almonte. Será entonces Lu-
nes de Pentecostés. El tiempo se
habrá fundido.

El obispo aludió a
“la defensa de la vida
desde su concepción
a la muerte natural”

El alcalde de Sevilla
visitó en la aldea
a las hermandades
de la capital

Sombreros en las varas para aportar sombra. El real del Rocío, repleto de fieles que acuden a la misa estacional de Pentecostés.

Las estampas de MARTÍN CARTAYA

Es el culmen de Pentecostés. La procesión de la
Virgen del Rocío. La foto se fecha en 1973. La Blan-
ca Paloma se encuentra en una de las calles de la
aldea. Ya es de mañana. El sol da de lleno. Entre

los simpecados que capta la instantánea se en-
cuentra el de Gelves. Dos sacerdotes, a hombros,
rezan la salve. Aparecen alzados un tamboril y una
guitarra. Una estampa inmutable al tiempo.

La procesión de la Blanca Paloma en los 70
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Manuel Ruesga

San Nicolás Oeste regresa a la
actualidad. El Ayuntamiento
aprobó hace unas semanas de
forma inicial el nuevo docu-
mento para la ordenación por-
menorizada de una bolsa de
suelo urbanizable de forma
irregular situada entre la ba-
rriada de Valdezorras y el norte
de la autovía A-4. Desde el go-
bierno municipal sostienen que
“con este paso, desbloqueamos
el futuro de esta zona de la ciu-

dad como área de atracción de
actividades económicas en las
proximidades del aeropuerto”.

El plan parcial que se encuen-
tra en tramitación con esta
aprobación inicial ha sido ela-
borado y presentado por los
propietarios de los suelos cons-
tituidos en junta de compensa-
ción, que asumieron la anula-
ción en 2018 de otro anterior
del 2013 por una sentencia judi-
cial. Arrancado de nuevo el pro-
ceso, el nuevo documento orde-
na detalladamente unos terre-
nos que suman 1.431.254 me-
tros cuadrados de superficie,
cuyo uso global previsto es el de
actividades productivas, si bien

también incluye otros usos por-
menorizados como industria y
almacenamiento, servicios
avanzados, terciarios, gran su-
perficie comercial, estación de
servicio y residencial.

En el documento se propone
la ordenación detallada del sec-
tor con la definición de la es-
tructura viaria, la calificación
de los distintos usos y descrip-
ción de éstos, la definición de
espacios libres, así como de los
equipamientos y las dotaciones
para aparcamientos. La ordena-
ción se apoya en importantes
elementos del sistema general
viario y de espacios libres inte-
riores del mismo, como son el
distribuidor urbano Miraflores-
Guadaíra, la Ronda Urbana Mi-
raflores-Ranillas y el parque de
San Nicolás. Estos espacios li-
bres se sitúan precisamente co-
mo zonas de transición entre los
usos de actividades productivas
y los restantes.

El desarrollo más específico
de los ámbitos con las parcelas
que acogerán los distintos usos
se realizará posteriormente a
través de un estudio de detalle,
en el que se establecerán tam-
bién los volúmenes de la zona
residencial y se definirán las
parcelas destinadas a vivienda
libre, vivienda protegida, zona
verde y viario interior.

“La tramitación de este nuevo
plan parcial que ahora se inicia
pone de relieve el interés de
propietarios y Ayuntamiento
por desarrollar urbanística-
mente la zona, que se encuen-

tra en una disposición óptima
para convertirse en una oferta
cualificada de suelos para acti-
vidades económicas, reforzan-
do el eje productivo que se está
consolidando en torno al aero-
puerto, cuya proximidad es una
oportunidad para el desarrollo
de actividades logísticas, ter-
ciarias y comerciales”, apunta
el equipo del alcalde socialista
Antonio Muñoz.

Este plan urbano se asienta
también sobre un proyecto de
trazado de un nuevo viario para
acceder al sector, redactado y
aprobado por el Ministerio de
Fomento. Este nuevo enlace
parte de la remodelación del
nudo entre la carretera SE-20 y
la autovía A-4, planteando un
nuevo trazado que resuelve la
falta de conexión viaria adecua-
da habida hasta el momento pa-

ra acceder a parcelas como estas
de San Nicolás Oeste y otras co-
mo las del Buen Aire y el Higue-
rón Sur. Su coste está estimado
en 21 millones de euros.

Tanto este proyecto de nuevo
trazado viario como el propio plan
parcial que se ha iniciado abren la
puerta a la transformación de este
ámbito en un nuevo polo de atrac-
ción de actividad económica y de
captación de nuevas inversiones
para la ciudad. Previamente a la
aprobación inicial del documento
se han solicitado y recibido todos
los informes de los distintos orga-
nismos con intereses afectados por
este futuro desarrollo. Tras este
paso, el texto deberá someterse a
aprobación provisional y definiti-
va en unas semanas.

La maraña burocrática fue el
principal motivo para que Ikea
enterrara hace más de un lustro
el proyecto de abrir una segun-
da tienda en Sevilla. La multina-
cional sueca se cansó de esperar
a que se den las condiciones
adecuadas para abrir un centro
de esas características. En su de-
cisión, comunicada por escrito a
los propietarios que forman la
junta de compensación, plan-
teaba su objetivo de llegar a
acuerdo amistoso para resolver
el pacto alcanzado en su día pa-
ra explotar los terrenos. Fuentes
relacionadas con la operación
recordaron que el proyecto esta-
ba empantanado desde 2011 y
que no sólo no dejó de toparse
con escollos administrativos, si-
no también con un cambio sus-
tancial de las circunstancias.

El Ayuntamiento busca inversores para
San Nicolás Oeste tras su desbloqueo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Estado actual de los suelos de San Nicolás Oeste, entre la barriada de Valdezorras y el norte de la autovía A-4.

Lamaraña burocrática
provocó que Ikea
desistiera de abrir una
segunda tienda enSevilla

● El plan parcial recoge la ordenación pormenorizada de unos terrenos junto al aeropuerto que
suman casi 1,5 millones de metros cuadrados y contarán con usos terciarios y residenciales
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Juan M. Marqués Perales

Pedro Sánchez volvió ayer a An-
dalucía a participar en la campa-
ña del socialista Juan Espadas. Y
lo hizo en un mitin en Cuevas del
Almanzora donde reivindicó los
logros económicos del Gobierno.
En su opinión, hay toda una cam-
paña en marcha para ocultarlos.
España padece una inflación al-
ta, que aún no llega al 9%, aun-
que los agoreros se empeñan en
subrayar que es de “dos dígitos”,
pero los datos de empleo son
buenos. Hay más de 20 millones
de afiliados a la Seguridad So-
cial, que era la cifra suficiente
que buscó Mariano Rajoy duran-
te la Gran Recesión; el 50% de los
contratos son indefinidos, y el sa-
lario mínimo es de 1.000 euros.
En mayo se crearon 100.000 em-
pleos. Le llama el 20, 50, 1.000.

Como los datos son buenos,
ahora, según Sánchez, el PP se
empeña en acusar al Gobierno
de falsear los datos. Lo que ha
aportado Sánchez a Espadas en

Almería, provincia a la que el
presidente está más ligado, es
una piña de argumentos para
dar algo más de fuerza a su cam-
paña electoral. Es cierto que hay
toda una corriente de opinión
pública que sostiene que la eco-
nomía española va, realmente,
mal, que todo apunta a un esce-
nario trágico como el que Zapa-
tero le dejó a Rajoy, pero los da-
tos no muestran eso. Son tiem-
pos de incertidumbres, pero la
economía española no está en
recesión, sino que crece a un rit-
mo menor que el esperado, antes
de la invasión de Ucrania, pero
bueno. “Cuando están en el Go-
bierno, corrupción; cuando es-
tán en la oposición, crispación”,
resumió Sánchez.

El PSOE ya ha cambiado el le-
ma de su campaña, el anterior,
Andalucía quiere más, abundaba
en el problema de falta de alter-
nativa en la comunidad, algo así
como que 36 años han sido pocos

y se necesitan más. El nuevo le-
ma, oficioso, pero generalizado
ya en la cartelería, es Si votamos,
ganamos, que apela a una mayo-
ría preexistente socialistas que
daría un vuelco a los sondeos si
participase. La frase se debe,
precisamente, a un militante al-
meriense, Antonio Enciso, que
esgrimió contra la mayoría pre-
visible del PP en uno de los pri-
meros mítines de precampaña
de Espadas.

España crea empleo, pero el
problema de Pedro Sánchez en
Andalucía no son los datos eco-
nómicos, es cierto que hay una
llorería que intenta un panorama
infernal. No, el gran deterioro de
las siglas socialistas se debe a los
aliados del Gobierno central. El
Ejecutivo acaba de pactar una su-
bida de las pensiones no contri-
butivas con EH Bildu, eso es ga-
solina para la oposición más allá
de las fronteras del País Vasco.

Los socialistas acaban de regis-

trar una iniciativa en el Congre-
so para que los partidos, sobre to-
do el PP, se retraten sobre posi-
bles pactos con Vox. Pero es erró-
neo tratar de establecer cordones
democráticos para expulsar a
Vox mientras se pacta con Bildu,
que es el heredero de la rama po-

lítica de la extinta ETA. Cientos
de guardias y policías andaluces
fueron asesinados por ETA, y
concejales, empresarios y fisca-
les. El simple acuerdo con Otegi
asquea a buena parte de la pobla-
ción andaluza.

ERC no ha practicado la violen-
cia política, pero los independen-

tistas catalanes provocan mayor
rechazo que Vox en muchas ciuda-
des y pueblos del sur, esto es lo que
no termina de comprender Sán-
chez. Y no sólo en la derecha, hay
una izquierda que se siente traicio-
nada por los partidos nacionalis-
tas, a quienes se les lleva miman-
do desde la Transición. 2017 fue
un nunca más, de aquello nació
Vox, pero eso sólo fue una de las
expresiones del malestar.

Y más allá de sus aliados parla-
mentarios, están los socios de
Gobierno. La parte podemita lle-
va empeñada varios meses en
abrir una crisis cada semana: por
Pegasus, por la prostitución o por
la OTAN. Sánchez tiene razón,
España ha vacunado al 93% de la
población, la crisis no ha sido in-
solidaria como la de 2008, se
crea empleo, pero sus compañe-
ros de viaje le queman a él y a
Juan Espadas.

Juan Espadas puso sobre la
mesa la violencia de género, con

el reciente asesinato la semana
pasada de una mujer en Tíjola (a
escasos kilómetros de Cuevas
del Almanzora). Afea a Juanma
Moreno que se apoye en Vox, cu-
yos simpatizantes retiraron una
señal de Municipio libre de vio-
lencia de género en Cantoria ha-
ce unos días. “Toda Andalucía
será una región libre de violen-
cia de género”, dice con firmeza
y asegura que van a trabajar
“por las mujeres sin ambages,
dudas ni pasos atrás”.

Por eso se dirige directamente
a las mujeres andaluzas para pe-
dirles su voto pues “podéis deci-
dir si queréis que avancemos o
retrocedamos; si queréis más
igualdad real y efectiva entre
mujeres y hombres”.

Tiene claro Espadas que los
socialistas van a parar “una vez
más a esa derecha rancia en
blanco y negro” y llama a la alta
participación el próximo 19 de
junio.

BARBA / EFE

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, ayer en Cuevas de Almanzora (Almería).

Pedro Sánchez reivindica sus
logros económicos: 20, 50 y 1.000

●El presidente esgrime enCuevas del Almanzora unos éxitos que la derecha intenta tapar con

lo que él llama una estrategia de crispación, pero el problema es político y es por sus aliados

No se puede reclamar
un cordón sanitario
para expulsar a Vox
y pactar con Bildu

Espadas asegura con
firmeza que declarará
a Andalucía región libre
de violencia de género

19J ELECCIONESAUTONÓMICAS LA CRÓNICA
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Gómez de Celis destaca la apuesta del PSOE por la energía verde
Así lo ha expresado Gómez de Celis en declaraciones a los medios tras intervenir en un acto

público de plantación de árboles en Utrera, con ocasión de la celebración este domingo del

Día Mundial del Medio Ambiente. En este sentido, Gómez de Celis ha recordado el impulso

de los gobiernos socialistas a la economía verde; en concreto, la apuesta permanente por la

energía solar.

PSOE  •  original

Gómez de Celis, en un acto público de plantación de árboles en Utrera. PSOE

El vicepresidente del Congreso de los Diputados, el socialista Alfonso Rodríguez Gómez de

Celis, ha destacado este domingo la apuesta del PSOE por la energía verde y la inversión al

respecto de once mil millones de euros anunciada por el candidato de su formación política al

Parlamento andaluz en las elecciones del 19 de junio, Juan Espadas.

Así lo ha expresado Gómez de Celis en declaraciones a los medios tras intervenir en un acto

público de plantación de árboles en Utrera, con ocasión de la celebración este domingo del

Día Mundial del Medio Ambiente.

En este sentido, Gómez de Celis ha recordado el impulso de los gobiernos socialistas a la

economía verde; en concreto, la apuesta permanente por la energía solar. "Si no se hubieran

frenado esas políticas medioambientales cuando llegó el PP al Gobierno central, seríamos un

líder mundial en este ámbito, pero las oligarquías de las grandes empresas del petróleo, gas y

electricidad querían que permaneciera todo como hasta entonces".

"Dentro de lo malo que nos ha pasado estos cuatro años, con una pandemia y la reciente

guerra en Ucrania, lo bueno ha venido de la mano del PSOE, como los expedientes de

regulación de empleo temporal (ERTE) puestos en marcha por la crisis económica derivada

del Covid, el proceso de vacunación llevado a cabo en nuestro país, la revalorización de las

pensiones o la rebaja de 20 céntimos en el precio de la gasolina".

En cuanto a las encuestas electorales, el vicepresidente de la Cámara Baja se ha mostrado

confiado en remontar los resultados, "como ha hecho el Real Madrid en la competición
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europea" --en varias eliminatorias solventadas a su favor en los tramos finales del partido--. "El

PSOE --siguiendo con el símil futbolístico-- jugará hasta el último minuto. Los sondeos no son

una bola de cristal y muestran una foto fija de diez días o una semana antes, y a veces son

tendenciosos y buscan desmovilizar al electorado", ha añadido.
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Terminaron  

los ERTE 

M
ás allá de la polémica en 
torno a los fijos disconti-
nuos, los datos de empleo 

que conocimos las semana pasada 
tienen pocos peros y quizá son una 
buena muestra de cómo el pesi-
mismo campa impenitente a sus 
anchas en lo tocante con la 
economía. Y ni siquiera estas dosis 
de realidad hacen que los sospe-
chosos habituales flaqueen en la 
defensa de sus tesis apocalípticas 
que van adaptando a las circuns-
tancias hasta la derrota final. 

Se han acabado los expedientes 
de regulación temporales de 
empleo (ERTE) y el paro, lejos de 
irse al 35% como señalaban 
algunos, continúa bajando y se ha 
ido a niveles que no veíamos desde 
hace muchos años. Se puede hacer 
la misma lectura con los afiliados 

a la Seguridad Social, que ya 
supera claramente la barrera de 
los veinte millones de cotizantes, y 
estos sí seguro que trabajan. 

Además, desde luego que no es 
todo público el empleo que se está 
creando, aunque también este 
haya crecido. Da igual, la cuestión 
es atizar. Empleo precario y que 
además se lo tenemos que agrade-
cer al dinero de Europa que, por 
cierto, como tampoco se cansan 
muchos de repetir, todavía no ha 
llegado. 

No se puede criticar por una 
cosa y por la opuesta. Se devalúa 
mucho la crítica y son muchos los 
que están instalados en esa 
posición que desde el punto de 
vista mediático tiene muchísima 
aceptación. 

Como los relojes parados en 
algún momento, esta legión de 
discípulos del apocalipsis que han 
hecho de la crítica por la crítica 
una profesión acabaran acertando 
en algunos de sus vaticinios. O no. 
En cualquier caso no importa. La 
memoria del público es muy 
selectiva y no les van a recordar 
que viven cómodamente instala-
dos en la sospecha y que, a Dios 
gracias, son pocos los augurios 
que acaban sustanciándose.

Fábrica de Seat en la planta de Martorell  // INÉS BAUCELLS
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MARIANO LÓPEZ PEÑUELO 

MADRID 

En los tiempos que corren, la 

globalización, el cambio cli-

mático y las líneas del ecolo-

gismo más radical se ceban 

contra los cazadores y otras 
actividades primarias como 

la ganadería y agricultura. Ello 

demuestra un desconocimien-

to total de la materia –habría 

que preguntarse si conocen 

quién fue R. Margalef– y aún 

así el mensaje cala en los ‘peo-

nes’ de esas hordas y se hace 

eco en algún segmento de la 

sociedad, la España de 2030, 

motivado por intereses eco-

nómicos de sus dirigentes y 

organizaciones, que reciben 

financiación de los Presupues-

tos Generales del Estado y por 

consiguiente del contribuyen-

te. Está el caso, por ejemplo, 

del partido que apoya a este 

colectivo de antiactividad tra-

dicional rural porque necesi-

ta los votos de los anticaza y 

animalistas radicales, y atrás 

ha quedado aquello «de noso-

tros no nos metemos en polí-

tica para ganar dinero».  

Al hilo de todo ello, es ne-

cesario ilustrar y recordar algo 

de lo que es el ecologismo y 

acerca de los manidos recur-

sos naturales renovables. Y no 

me refiero a España y a su am-

plia red de áreas de especiales 

características de fauna, flora 

y geología, a las que en la Ley 

de Caza de 1970 se les dio el 

nombre de Reservas Naciona-
les de Caza, donde se cazaba 

y hoy en día, con otro nombre, 

se continúa cazando con cri-

terios de ordenación y gestión 

de los recursos naturales re-

novables, no solo de la caza 

sino de la pesca, los pastos o 

la madera, y que han llegado 

hasta nuestros días con de-

mostrado aumento de fauna 

cinegética y no cinegética. Aquí 

y en ese momento ya comen-

zó a hacerse realidad y demos-

trar lo que era el ecologismo. 

Sin olvidar, por supuesto, los 

parques nacionales, donde se 

podía cazar y ahora ya no, 

como ocurre en Cabañeros y 

Monfragüe, con los problemas 

que ocasiona actualmente la 

sobrepoblación de fauna sil-

vestre: daños, accidentes, en-

fermedades, destrucción de 

flora y desaparición de ende-

mismos vegetales. 

Qué tremenda casualidad 

que los ecologistas no quie-

ran ver y asumir que no fue-
ron ellos los primeros en cui-

dar y proteger el medio am-

biente, sino que fueron inge-

nieros y cazadores los pione-

ros en crear esa red de espa-

cios protegidos por todo el 

territorio nacional. Pero los 

‘ecoignorantes’ desconocen 

que no solo en España se crea-

ron esos espacios de especial 

conservación y protección, 

sino que grandes parques na-

cionales o reservas de flora y 
fauna fueron creados por ca-

zadores profesionales y algún 

presidente. Como ejemplos, 

el de Sudáfrica, con su Parque 

Nacional Paul Kruger (caza-

dor profesional, líder bóer y a 

la postre presidente de su na-

ción); el de  Tanzania, con la 

Reserva de Caza del Selous 

(Frederick C. Selous fue ex-

plorador, cazador profesional 

y conservacionista de origen 

británico), y el de Estados Uni-

dos, con su Parque Nacional 

Yellowstone, por el presiden-

te republicano Ulysses S. 

Grant. Y hay más casos, pero 

estos tres son suficientes para 

el desconocimiento de estos 

‘sandías’, que no es el caso de 

los lectores.  

La tristeza es que este bre-

ve aporte no saldrá de estas 

páginas y, como siempre ocu-

rre, el colectivo de cazadores 

no comunica al resto de la so-

ciedad, como los anticaza, a 

pesar de que seamos cientos 

de miles y ellos apenas cien 

mil. Y de igual modo ocurre 

con los miles de euros que ellos 

reciben frente a la dotación 

económica que recibe el colec-

tivo de cazadores, sin olvidar 

todo lo que el cazador paga a 

las diferentes administracio-

nes por su actividad. Es decir, 

contribuimos con nuestras 

carteras y ellos no pagan por 

nada. Espero y deseo que esto 

se revise y cambie en un futu-
ro no muy lejano.

Sobre el desconocimiento 
ecologista y otras 
desgracias para la caza

∑ «Contribuimos con nuestras carteras y 
ellos (los anticaza) no pagan por nada»

«Fueron ingenieros  
y cazadores  
los pioneros en crear 
la red de espacios 
protegidos por todo  
el territorio nacional»

Manifestación ecologista contra la caza con galgos  // EL IDEAL 
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GUILLERMO GINÉS  

MADRID 

Eulen está de aniversario. El gigante fa-
miliar del sector servicios, que emplea 
a más de 90.000 trabajadores y está pre-
sente en 14 países, ha cumplido 60 años 
en 2022, un ejercicio condicionado por 
los vaivenes de la legislación laboral. Es 
por ello que su presidenta, María José 
Álvarez –que da por cerrada la guerra 
familiar con sus hermanos– lanza un 
aviso al Gobierno en una entrevista con 
ABC en la que también alerta del alud 
de servicios que se están quedando sin 
prestar por la «inseguridad jurídica».  
—¿En qué posición llega la compañía 
a su 60 aniversario?  
—Somos un grupo familiar donde está 
entrando ya la tercera generación. Es-
pero que haya una quinta y una sexta. 
Hemos tenido una serie de hitos y el úl-
timo de ellos ha sido la pandemia. Du-
rante el confinamiento casi todos nues-
tros servicios fueron considerados esen-
ciales, lo que nos permitió mantener un 
80% de la facturación. Este año espera-
mos facturar unos 100 millones más que 
el año anterior, para rondar los 1.600 
millones. Todo el equipo ha realizado 
un esfuerzo tremendo. Hemos llegado 
a tener 8.000 personas en ERTE y aho-
ra ya no tenemos a nadie. 
—¿La guerra con sus hermanos por el 
control de Eulen está cerrada? 
—En Eulen tengo mayoría absoluta, fun-
ciona todo bien, se han modificado co-
sas y hemos evolucionado. En el área 
patrimonial (El Enebro) yo tengo el 16%. 
Ellos controlan allí y yo aquí. Intenta-
mos no hacernos daño. Si quieren in-
tentar asaltar la empresa de nuevo que 
lo hagan, pero en 2009 eso salió como 
salió. A nivel personal no hay ninguna 
relación desde hace 14 años y al final en 
esta vida te acabas acostumbrando a 
casi todo. El problema familiar supuso 
una crisis más personal que de la em-
presa.  
—Entonces, ¿se va a mantener al mar-
gen de la sucesión de Vega Sicilia, que 
pertenece a El Enebro? 
—Lo que hagan allí es decisión suya.   
—Está habiendo muchas operaciones 
en el sector servicios. 
—Las constructoras entraron en el sec-
tor en los noventa y ahora está habien-
do cambios. Los servicios son comple-

jos y no cuentas con modificados como 
en la construcción, no puedes entrar en 
pérdidas. Son cifras cerradas. Estamos 
contentos con nuestra posición.    
—¿Han perdido atractivo los contra-
tos públicos por la inflación? 
—El problema, más que la inflación, es 
el coste de la mano de obra. El SMI su-
bió un 22,3% en 2019 y luego ha habido 
más incrementos. Eso no se ha refleja-
do en los contratos públicos porque la 
Administración se ha puesto de perfil 
y no ha reformado la ley. Entiendo que 
lo haga si negocias un convenio y hay 
una subida, pero cuando es el propio 
Gobierno el que sube por decreto los sa-
larios y genera más inflación... La reali-
dad es que se están quedando concur-
sos desiertos y hay otros en los que las 

empresas se presentan a pérdidas. Hay 
servicios que llevan año y medio sin cu-
brir porque nadie ha acudido a los con-
cursos.  
—¿Qué impacto ha tenido la reforma 
laboral en su empresa?   
—Los cambios legislativos han perjudi-
cado a las empresas de servicios, que 
tenemos más de dos millones de traba-
jadores contratados. Nuestros activos 
son las personas. Hay una gran insegu-
ridad jurídica y se persigue la subcon-
tratación no sé por qué. Además, desa-
parece el contrato por obra y servicio, 
el único que nos amparaba, y se impul-
sa el de fijo discontinuo, que no es váli-
do para sectores como el campo y el tu-
rismo. Tienen que dejar a las empresas 
trabajar, pero en lugar de ello cada día 
te levantas con cambios en el BOE. Du-
rante la pandemia, en el peor momen-
to posible, hemos trabajado a las ocho 
de la mañana con decretos que se pu-
blicaban a las doce de la noche.    
—¿Por qué escasea la mano de obra en 
determinados sectores?  
—En España tenemos un problema con 
la economía sumergida y ahora algu-
nas de las personas que están en esa si-
tuación cuenta con ayudas. ¿Vas a tra-
bajar si tienes una ayuda y te mantie-
nes con unas cuantas chapuzas? No lo 
sé. Cuando ha vuelto la actividad hemos 
tenido problemas para recuperar a gen-
te que estaba en el paro por la econo-
mía sumergida y porque tenían ayudas 
del Gobierno. Creo que las ayudas son 
necesarias, pero quiero que se den con 
cuenta y razón. En los servicios tene-
mos muchas dificultades para encon-
trar empleados.  
—El Gobierno cree que la razón son los 
bajos salarios.  
—Solo diré que las empresas están en 
una situación complicada. Tienen que 
subir salarios, se les pide que no suban 
los precios, tienen más impuestos, es 
un círculo difícil de cerrar.  
—¿Qué impacto ha tenido para Eulen 
el encarecimiento de la energía y los 
combustibles? 
—Tenemos varios impactos. Contamos 
con una flota de casi 3.000 vehículos y 
solo con ellos vamos a tener casi 800.000 
euros más de costes por la subida de 
combustibles. En el resto, como las ofi-
cinas, todavía no lo podemos valorar. 
 —Eulen ha presentado varios proyec-
tos para acceder a los fondos europeos. 
¿En qué fase se encuentran? 
—Hemos presentado 18 proyectos hace 
ya ocho meses de los cuáles no tenemos 
ninguna noticia. Gente de otros secto-
res me comenta lo mismo. Y eso que no-
sotros somos una gran empresa; una 
pyme no tiene capacidad para presen-
tar esos 18 proyectos. Tienen que acu-
dir a externos para que les preparen, les 
van a cobrar y ni siquiera tienen esos 
medios. 

María José Álvarez, presidenta del 
grupo Eulen, en su despacho durante 
la entrevista con ABC  // BELÉN DÍAZ

Guerra familiar 

«Intentamos no 
hacernos daño. El 

enfrentamiento supuso 
una crisis más privada 

que empresarial»

√

«Nos ha costado recuperar  
a gente del paro por la economía 
sumergida y las ayudas»
Mª José Álvarez 
Presidenta del grupo Eulen 

∑ La presidenta de Eulen 
alerta del impacto  
que está teniendo la 
reforma laboral en el 
sector servicios 
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Pedro Sánchez comparecerá el miér-

coles en el Congreso para explicar tan-

to el acuerdo que cerró hace 82 días 

con Marruecos con el que se ponía fin 

a más de un año de divergencias di-

plomáticas, a cambio de un giro his-
tórico en la posición de España sobre 

el Sahara Occidental, como su audien-

cia en Rabat con el Rey Mohamed VI. 

El presidente del Gobierno cerró este 

pacto mediante una carta desconoci-

da para la mayoría de su gabinete y 

que posteriormente filtró el Gobierno 

marroquí. Las explicaciones de La Mon-

cloa fueron pobres y no serenaron a 

ninguno de los sectores implicados. 

Al contrario, se desató un enfrenta-

miento con Unidas Podemos, su socio 

en el Gobierno, y provocó el rechazo 

de toda la Cámara Baja.  

Al calor de esta nueva relación, ma-

ñana se reúnen en Madrid delegacio-

nes de España y Marruecos para con-

tinuar con el proceso de reapertura de 

las fronteras de Ceuta y Melilla y fijar 

así las modalidades y el calendario 

para finalizar un desarrollo que co-

menzó el 17 de mayo. El comunicado 

enviado ayer por el Ministerio del In-

terior explica que en este encuentro 

se centrarán «en lo relativo a la nor-

malización de la circulación de perso-

nas y mercancías, por medio de los sis-

temas de control aduanero y de per-

sonas». En estos momentos, existen 

problemas respecto al tránsito de los 

trabajadores transfronterizos y sobre 

el tráfico de mercancías debido a la no 

reapertura de la aduana de Melilla y 

su inexistencia en Ceuta. 

Sin informar a su gabinete 
Ceder a un mayor control de Rabat so-

bre la antigua colonia española, que  

reivindica el derecho a la autodeter-

minación desde hace más de 40 años, 

es para Sánchez «la base más seria, 

creíble y realista para la resolución de 

esta disputa», según la carta. Un giro 

radical de la postura histórica espa-

ñola, siempre del lado de las resolu-

ciones de las Naciones Unidas. El do-

cumento fue difundido por el gabine-

te marroquí el 18 de marzo: el 

presidente solo recibió fuertes críti-

cas. Ni la vicepresidenta segunda, Yo-

landa Díaz, ni la ministra y líder de Po-

demos, Ione Belarra, fueron informa-

das pese a tratarse de un asunto muy 

sensible. Y Unidas Podemos se incen-

dió y salieron a defender un referén-

dum de autodeterminación para los 

saharauis. Ochenta y  dos días después 

de esa falta de transparencia, Sánchez 

comparecerá a cuenta de una solici-

tud del PP que le pide que «explique el 

nuevo partenariado para el siglo XXI 

que estableció en su visita a Rabat y las 

consecuencias que ello ha ocasionado 

en la relación con Argelia». Los grupos 

independentistas y nacionalistas re-

gistraron otra petición en idénticos tér-
minos. 

El PSOE justifica esta demora en 

que Sánchez tuvo que comparecer por 

el caso Pegasus previamente y por in-

compatibilidad al coincidir también 

con las explicaciones de los últimos 

consejos europeos. De hecho, a pesar 

de que todos los grupos exigieron una 

comparecencia monográfica, Sánchez 

compartirá el miércoles sus explica-

ciones con información de su última 

reunión en Bruselas. El Pleno servirá 

para que la Cámara manifieste su de-

saprobación con este volantazo en po-

lítica exterior otra vez. El 30 marzo Sán-

chez unió explicaciones sobre el Saha-

ra con las del Consejo Europeo y el plan 

a las consecuencias de la guerra en 

Ucrania.  

Un batiburrillo que solo sirvió para 

enfadar más a los diputados. El 7 de 
abril, el Congreso debatió una propo-

sición no de ley registrada por Unidas 

Podemos, ERC y Bildu criticando lo 

que a su juicio supuso «una traición» 

y «abandono» al pueblo saharaui,  y 

salió adelante. «Se arrodilla ante un 

dictador como es el Rey de Marrue-

cos», le espetó Joan Baldoví, de Com-

promís y socio de investidura. Y la di-

putada del PP Valentina Martínez me-

tía el dedo en la llaga: «Estamos 

debatiendo una PNL presentada por 

una parte del Gobierno contra otra par-

te del Gobierno». Precisamente, en la 

sesión del control al Gobierno de esta 

semana, la portavoz del PP, Cuca Ga-

marra, profundizará en las inconta-

bles divisiones y conflictos del Gobier-

no de coalición.

El presidente explicará su pacto  
con Rabat tras 82 días de secretismo

∑ España y Marruecos  
se citan mañana para 
avanzar en la 
apertura de las 
fronteras

 El rey Mohamed VI de Marruecos en el Palacio Real de Rabat  // EFE/MARISCAL

El Congreso cargó contra  
el presidente por el giro  
con la antigua colonia 
española en más de tres 
ocasiones; el miércoles, lo 
hará otra vez 
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El nacionalismo alimentario es una 
respuesta tan mala como el 

proteccionismo sanitario 

Y
a ocurrió con la pandemia. La primera y 
humana reacción en marzo de 2020 fue el 
sálvese quien pueda. Países fundadores de 
la Unión Europea (UE) prohibieron la ex-

portación de elementos críticos para luchar contra 
el coronavirus. De pronto se acabó el mercado co-
mún para mascarillas y respiradores. Hasta Chris-
tine Lagarde, presidenta del Banco Central Euro-
peo (BCE), fue presa del pánico: llegó a decir que su 
función no era reducir la prima de riesgo de los paí-

ses con problemas, precisamente aquello que era el 
fundamento de la magia de Mario Draghi. 

Afortunadamente, a los pocos días el buen sen-
tido volvió precisamente de la mano del BCE. An-
tes de que concluyera ese marzo para la historia, 
Lagarde ya decía que haría «todo lo necesario» para 
afrontar la crisis. En esos días cuajaron ideas basa-
das en la cooperación europea, como los fondos de 
deuda mutualizada. Lo que es significativo es que 
el toque a rebato se produjera desde el BCE, no de 
Bruselas ni del Parlamento Europeo, ni de Berlín ni  
de París. 

Hoy está ocurriendo algo parecido. La invasión 
rusa de Ucrania ha inutilizado una de las fuentes 
principales de cereales, oleaginosas y fosfatos. Al 
cabo de tres meses y visto que la guerra no es una 
cuestión de días, el nacionalismo alimentario em-
pieza a ser la respuesta, como el nacionalismo sani-
tario lo fue en 2020. Indonesia fue el primer país en 
suspender las ventas de aceite de palma, después la 
India paralizó las exportaciones de trigo y redujo las 
de azúcar. Malasia ha prohibido la exportación de 
pollos vivos por la falta de grano para alimentarlos, 
lo que ha revuelto las cocinas del sureste asiático. 

La UE no pasará hambre por la misma razón que 

es una de las zonas más vacunadas del planeta: es 
una región rica que atrae flujos que África, Asia e 
Iberoamérica no pueden conseguir. Tendría guasa 
que una potencia agroalimentaria edificada sobre 
la Política Agrícola Común fracasara a la hora de 
garantizar el suministro. Pero sería interesante que 
algún adulto en la sala hablara en medio del cre-
ciente proteccionismo o nacionalismo alimentario. 

Es muy difícil convencer a las personas de que 
cuando se produce una crisis que les afecta directa-
mente, la cooperación y el acuerdo es el único cami-
no posible frente a la huida a la desesperada. Lo mis-
mo ocurre con los gobiernos que, además, deben ges-
ticular y decir que su población les importa. En 
realidad, la cooperación es un atajo. Organizarse 
para apagar el incendio en el granero es más eficaz 
que huir con un puñado de trigo. Quedó claro a ni-
vel europeo en la pandemia. Esta forma de pensar 
también es la que está detrás del llamamiento del 
gobernador del Banco de España a alcanzar un pac-
to de rentas que permita repartir las pérdidas que 
han ocasionado los distintos ‘shocks’ de oferta que 
hemos vivido en pocos años y que se manifiestan a 
través de fenómenos como la inflación. Pero nues-
tros instintos son más fuertes. jmuller@abc.es      

JOHN MÜLLER

Instintos no económicos

AJUSTE DE CUENTAS
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A Yolanda no sólo se la ama antes de 
que diga nada, sino que se le exige que 
no hable para poder seguir amándola 

T
ODAVÍA lo recuerdo. En aquellos primeros 
años, durante la gestación ideológica de Po-
demos, dos autores solían estar en boca de 
los niños malos de las casas bien. Todos los 

que querían participar en la gestación teórica de aque-
lla revolución inmanente leían con fervor religioso a 
Gramsci y a Laclau. Del primero tomaron prestada la 
querencia por la hegemonía. Del segundo terminó por 
hacer suceso la extraña noción de significante vacío.  

Aquel concepto parecía sacado de un manual de 
lingüística pero en el fondo intentaba resumir algo 
relativamente intuitivo. Las causas políticas necesi-
tan signos inconcretos sobre los que cada desgracia-
do pueda proyectar sus vindicaciones. Por eso exis-
ten las banderas, para que los ciudadanos podamos 
imaginar detrás de unos colores los principios recto-
res con los que pacificar nuestra ansiedad. Por eso, 
cuando suena el himno estadounidense en el Fenway 
Park de Boston, el punk y el financiero se levantan 
con idéntica reverencia. Los dos recitan una misma 

oración aunque la dirijan, sin saberlo, a un dios dis-
tinto.  Cada vez es más evidente que Yolanda Díaz se 
parece mucho a aquel significante vacío que busca-
ban los chicos del primer Podemos. Si el Dios de los 
cristianos se hizo carne en el Prólogo de Juan, el va-
cuo significante que añoraban los teóricos populis-
tas parece haberse encarnado en la vicepresidenta. 
Nadie conoce en qué consistirá su programa, pero di-
cen ser legión los que agavillan sobre esa indefinición 
sus esperanzas.  

Yolanda tiene virtudes objetivas. Es una política 
educada, cita de memoria encíclicas papales y es pun-
tual en el cumplimiento de la ritualidad democráti-
ca. Su mayor activo es que no da miedo, y no es poco, 
máxime cuando no lejos de ella sigue habiendo per-
sonas que bromean con la Baader-Meinhof o que co-
cinan paellas con sudaderas de la DDR.  

Algunos aman a Díaz por la forma en la que pro-
mete escucharnos, pero es difícil saber si la izquier-
da la votará por lo poco que llegue a decir algún día. 
Analicen sus pasos y detectarán que no sólo es ella 
quien decide hablar poco, sino que son sus acólitos 
los que le imponen el mistérico silencio. Ucrania, la 
OTAN o cualquier cuestión susceptible de generar po-
lémica le está vedada, no vaya a ser que se pronuncie 
y acabe por deshacerse el hechizo. 

La adhesión a la ministra es algo así como una co-
munión a priori. Porque a Yolanda no sólo se la ama 
antes de que diga nada, sino que se le exige que no ha-
ble para poder seguir amándola. No vaya a ser que el 
significante vacío, aunque hecho carne, termine por 
tener contenido y decepcione a todos los que lo soña-
ron.  Estéticamente la estrategia es reconocible, pero 
sospecho que la nada y el aire son un lujo que la cla-
se trabajadora no podrá permitirse. Algo de lo que el 
creciente nihilismo liberal, en la otra orilla, también 
debería tomar nota. 

DIEGO S. 
GARROCHO

Yolanda o el 
significante vacío

TIGRES DE PAPEL
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Efe MADRID

En plena campaña electoral an-
daluza, el primer cara a cara en el
Senado entre el líder del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, y el jefe del
Ejecutivo, Pedro Sánchez, marca
una semana parlamentaria en la
que el presidente también com-
parecerá en el Congreso para in-
formar de las nuevas relaciones
con Marruecos. Feijóo y Sánchez
debatirán mañana por vez pri-
mera en la sesión de control de la
Cámara Alta, a partir de las cua-
tro de la tarde, si bien el jefe de la
oposición y senador por Galicia
seguramente estará antes en el
hemiciclo porque por la mañana
el Pleno debate dos leyes sobre
rehabilitación de edificios y cali-
dad de la arquitectura.

Será la primera ocasión en que
el presidente del PP tome la pala-
bra en el Parlamento nacional, y
para su estreno Feijóo ha escogi-
do una pregunta de carácter eco-
nómico, ya que pretende que
Sánchez le aclare si su Gobierno
“está a la altura de las necesida-
des de las familias españolas”.

Dispondrá de siete minutos, en-
tre su pregunta y la réplica, para

su duelo dialéctico con Sánchez,
quien contará con el mismo tiem-
po para contestarle y cerrar un
debate de casi quince minutos,
más amplio que los que tienen lu-
gar en las sesiones de control del
Congreso, limitados a cinco mi-
nutos entre pregunta y respuesta.

Con las buenas expectativas
que las encuestas dan a Juanma
Moreno, candidato al PP para re-
validar la Presidencia de la Junta
de Andalucía, el esperado enfren-
tamiento entre el presidente del
Gobierno y el representante del
principal partido de la oposición
podrá ir más allá de la formula-
ción económica de la pregunta.

Pedro Sánchez deberá respon-
der además a otras dos cuestio-
nes en la sesión de control del Se-
nado, en concreto a una pregun-
ta de la portavoz de ERC, Mirella
Cortès, sobre la falta de ejecu-

ción presupuestaria en Cataluña,
y otra de la portavoz del PNV, Es-
tefanía Beltrán de Heredia, sobre
indemnizaciones a víctimas de
los grupos armados de la “guerra
sucia” contra ETA.

Al día siguiente, el presidente
acudirá al Pleno del Congreso pa-
ra explicar el nuevo estatus de las
relaciones de España con Ma-
rruecos y su impacto respecto a
Argelia, asunto objeto de críticas

del PP porque considera que pe-
ligra el suministro de gas proce-
dente de este país.

También dará cuenta Sánchez
el miércoles de las conclusiones
del último Consejo Europeo, del

que se ha mostrado especialmen-
te satisfecho porque entiende
que se aceptaron los plantea-
mientos españoles en materia
energética.

Tras esta comparecencia se ce-
lebrará la sesión de control del
Congreso, donde volverán a la
palestra algunos de los asuntos
políticos que más polémica han
suscitado en la última semana,
como el rechazo de Podemos, so-
cio del PSOE en el Gobierno, a la
cumbre de la OTAN o la polémi-
ca por la negativa de la Genera-
litat a admitir que se imparta un
25% de clases en castellano en
Cataluña.

El PP, además de interesarse por
esta cuestión, defenderá una pro-
posición no de ley para “garantizar
de manera efectiva e inmediata” el
derecho de todos los alumnos a uti-
lizar el castellano como lengua
vehicular en los colegios catalanes.

Macarena Olona, candidata de
Vox a la Presidencia de la Junta
de Andalucía, ya no preguntará
en esta sesión, y en su lugar lo ha-
rá la nueva portavoz adjunta de
este grupo, Inés Cañizares, con
una cuestión para la vicepresi-
denta segunda, Yolanda Díaz.

La parte legislativa del Pleno
del Congreso, que se celebra en-
tre mañana y el jueves, incluye la
toma en consideración de una
iniciativa del grupo socialista pa-
ra prohibir la prostitución que
Podemos no ve con buenos ojos.

Igualmente se aprobará el dicta-
men de los planes de pensiones de
empresa, si bien un error del PSOE
en comisión permitió que Pode-
mos introdujera enmiendas que el
grupo socialista pretende eliminar
en el Pleno mediante un voto par-
ticular que se votará el jueves.

La aprobación definitiva de la
norma que derogará el voto roga-
do para facilitar el derecho al vo-
to de los españoles residentes en
el extranjero será también avala-
da por el Congreso esta semana y
muy posiblemente por unanimi-
dad, ya que la reforma ha logra-
do un amplio consenso.

Primer duelo al sol
de Sánchez y Feijóo
● El líder del Partido Popular ha escogido una pregunta
económica para estrenarse en el Senadomañana
en su cara a cara con el presidente del Gobierno

CARLOS BARBA / EFE

Pedro Sánchez, en Cuevas de Almanzora (Almería).
JESÚS JIMÉNEZ

Alberto Núñez Feijóo, en Granada.

El jefe del Ejecutivo
abordará en la Cámara
Baja el nuevo estatus
con Marruecos

Olona, candidata de
Vox a la Junta, ya
no intervendrá en la
sesión del Congreso
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